
•

Экспертная турэцкая

дэлегацыя азнаёміцца з

асаблівасцямі вядзення біз-

несу ў Беларусі.

•

Мытныя граніцы Кыр-

гызстана з краінамі ЕАЭС ад-

крыюць 12 жніўня.

•

Першыя школьныя зван-

кі празвіняць у Мінску 31 жніў-

ня.

•

Кожны пяты беспрацоў-

ны належыць да катэгорыі

найменш канкурэнтаздоль-

ных на рынку працы Беларусі.

•

Мінтранс рэкамендуе

аўташколам накіраваць у Нац-

банк заяўкі на падключэнне да

АРІП да 1 верасня.

•

ДАІ ў Мінску ўзмоцніць

кантроль за вадзіцелямі, якія

размаўляюць па тэлефоне.

•

Школа на 1020 месц пач-

не працаваць у жылым квар-

тале Лябяжы 1 верасня.

•

Каля 70 працэнтаў спец-

тэхнікі «Гаррамаўтадара

Мінгарвыканкама» ўжо гатова

да работы зімой.

•

Белкаапсаюз арганіза-

ваў у сельскай мясцовасці

4,4 тысячы куткоў школьніка.

•

Фестываль пакістанска-

га кіно адкрыецца ў Мінску

фільмам «Без слёз».

•

Гранічна дапушчальныя

канцэнтрацыі забруджваль-

ных рэчываў у паветры Мінска

не перавышаны.
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В  ЦЕНТРЕ  ВНИМАНИЯ

УРОЖАЙ�2015

грарии прогнозы делать не любят. Считают их делом неблаго�
дарным. А с учетом капризов природы говорить о планах до�
вольно сложно. Тем не менее уборка зерновых вышла на фи�
нишную прямую — вес каравая уже превысил 6 миллионов

тонн, и уже сейчас Минсельхозпрод озвучивает виды на новый хлеб�
ный урожай. Вместе с тем расслабляться крестьянам некогда: впору
подумать о будущем сборе овощей.

Пока ученые и агрономы анализировали потери урожайности зерно�
вых от изнуряющей жары, предприятия, специализирующиеся на про�
изводстве картофеля, сахарной свеклы и других овощных культур, прово�
дили ряд мероприятий, чтобы избежать потерь на своих полях. И пока
говорить о том, что урожай в нынешнем году снизится, не приходится.
Успокаивают и в Министерстве сельского хозяйства и продовольствия:
опасностей недобора нет.

— Что касается картофеля, мы намерены собрать урожай не ниже про�
шлого года — в объеме 1,1 млн тонн. Более того, в этом году урожай карто�
феля будет не просто повторен,  он будет выше, — заверил министр
Леонид Заяц.

Между тем высокая температура, которая на этапе уборки зерновых
только на руку аграриям, для картофеля довольно вредна. Дело в том, что
бульба предпочитает прохладную погоду. В Научно�практическом цент�
ре НАН Беларуси по картофелеводству и плодоовощеводству поясняют:
оптимальная температура  почвы для роста и развития картофеля — +17 °С
при 50�процентной полной полевой влагоемкости. При температуре
выше тридцати градусов растения картофеля сильно угнетаются, об�
разование клубней и их рост останавливаются или даже идет отток
питательных веществ из клубней на поддержание ботвы.

Не самый благоприятный выдался минувший месяц и для сахарной
свеклы. По словам директора Опытной научной станции по сахарной
свекле Иосифа Татура, сейчас средний вес корня ниже, чем в прошлом
году, примерно на 56 граммов. Месяц назад эта разбежка достигала 100
граммов. А засушливая погода привела к гибели нижнего яруса листь�
ев, что чревато замедлением роста корнеплода.

— Ботва начнет восстанавливаться, если пойдут дожди, клубни про�
должат рост, — говорит Иосиф Татур. — Однако это приведет к тому,
что корнеплоды потеряют 1,5—2 % сахаристости. Поэтому сейчас пе�
ред руководителями сахарных заводов стоит дилемма: начинать ран�
нюю уборку в срок, 1 сентября, или же подождать 10 дней, когда ко�
рень наберет вес.

Полина КОНОГА
konoga@sb.by

НА  ПОДХОДЕ  —  ВТОРОЙ  ХЛЕБ

МОЯ  СТРАНА се области завершили работу по созданию избирательных участ�
ков. Сейчас в регионах началось выдвижение представителей в со�
став участковых избирательных комиссий. Оно продолжится до

23 августа включительно. Участковые избиркомы будут образованы не по�
зднее чем за 45 дней до выборов, то есть до 26 августа, сообщает БЕЛТА.

Между тем в некоторых регионах страны число избирательных участ�
ков по сравнению с предыдущей выборной кампанией немного  снизи�
лось. Причин тому несколько: начиная от укрупнения населенных пунк�
тов и заканчивая миграцией населения в пределах конкретной области.
Так, в Минской области образовано 1032 участка для голосования по вы�
борам Президента Беларуси, из них 37 участков расположены на террито�
рии санаториев, профилакториев, домов отдыха, больниц и других мед�
учреждений и являются закрытыми, 8 избирательных участков откроются
в воинских частях. Больше всего участков в регионе будет в Борисовском
районе — 111. Секретарь Минской областной комиссии по выборам Окса�
на Таранда заверяет: для жителей области на избирательных участках бу�
дут созданы все необходимые условия. Особое внимание уделят инвали�
дам по зрению: они смогут воспользоваться специально выпущенными
информационными материалами со шрифтом Брайля и трафаретами.

В Гродненской области образовано 692 избирательных участка по вы�
борам Президента, из них 4 новых — в Гродненском микрорайоне Оль�
шанка. Кроме того, один новый участок появится в Щучинском районе,
где принято решение  для удобства избирателей на месте одного из пре�
жних участков сформировать два.

В Гомельском регионе число участков для голосования составило 1070.
В некоторых районах (Мозырском, а также в Новобелицком и Централь�
ном районах Гомеля) увеличилось количество мест для голосования. «По�
добные изменения связаны в первую очередь с миграцией населения в
пределах области. Процентное соотношение между городским и сельс�
ким населением за последние годы выросло в пользу городов, а в местах
компактного проживания избирателей участков для голосования требу�
ется несколько меньше», — комментирует председатель областной комис�
сии по выборам Николай Стош.

Сейчас в стране ведется подготовка участков, их обследует МЧС, пра�
воохранители. А список избирательных участков в соответствии со сро�
ками будет опубликован в местных СМИ.

Ульяна БУШУЙ

ПУЛЬС  ВЫБОРОВ

А

УЧАСТКИ   ГОТОВЯТСЯ
В

  (Окончание. Начало на с. 1)
 И вот теперь новые встречи в

Минске. В Национальном аэро�
порту высокого гостя лично встре�
тил Александр Лукашенко. Вооб�
ще�то в мировой практике это до�
вольно редкий случай, когда всего
лишь за два с половиной месяца
стороны обмениваются визитами.
Этот факт наглядно иллюстриру�
ет обоюдное желание и стремле�
ние двух государств перейти от на�
мерений и деклараций к полно�
ценному сотрудничеству.

Переговоры во Дворце Незави�
симости начались с комплимен�
тов. И вроде бы они соответство�
вали дипломатическому протоко�
лу, но их смысл был все�таки глуб�
же. Оба политика не могли не
вспомнить предыдущую встречу в
Исламабаде. Александр Лукашенко
поблагодарил пакистанского пре�
мьера за обязательность.

— Мы договорились в этот день
и в этот час встретиться в Минске.
И благодаря тому, что вы умеете
держать слово, мы с вами в этот
день и в этот час встречаемся в
Минске.

Впрочем, Наваз Шариф славит�
ся не только своей обязательнос�
тью. Это, действительно, яркий и
неординарный политик. В начале
1990�х он уже возглавлял прави�
тельство Пакистана. После смены
власти ушел в оппозицию, через
несколько лет вернулся на пост
премьер�министра. Но ненадолго.
Ему пришлось пережить тюрем�
ное заключение и долгую полити�
ческую ссылку. В результате дли�
тельной политической борьбы он
снова, уже в третий раз становится
премьер�министром. Александр
Лукашенко такую политическую
карьеру считает поводом для гор�
дости.

— Вы можете быть примером
для любого политика в мире. Ваша
жизнь — это борьба, это стремле�
ние к тем целям, которые вы ста�
вили перед своей командой, перед
своей партией и своими коллега�
ми. Вы признанный лидер народов
Пакистана.

Наваз Шариф предложил:
— Сейчас, когда наши отноше�

ния становятся все более крепки�
ми, я полагаю, что нам надо чаще
встречаться.

 Резонно. Чем чаще встречают�
ся политики, тем выше уровень
доверия и тем крепче дружба. А это
главный фактор успешного разви�
тия экономических взаимоотно�
шений.

В последние годы наша страна
активно реализует внешнеполити�
ческую  стратегию по укреплению
отношений с государствами так
называемой дальней дуги. В этом
контексте даже несколько удивля�
ет, сколь длительное время Паки�
стан незаслуженно был обделен
вниманием со стороны наших эк�
спортеров. Да что там, до недавне�
го времени у нас не было даже по�
сольств на территории друг друга.
Упущенное пора наверстывать, и

МИНСК�ИСЛАМАБАД:
НАДЕЖНЫЙ  ФУНДАМЕНТ
СОТРУДНИЧЕСТВА

это обоюдная позиция Минска и
Исламабада. В ноябре прошлого
года заработало Посольство Бела�
руси в Пакистане. В этом году от�
кроется пакистанское посольство
в нашей стране. Интересы вполне
конкретные. Пакистан с населе�
нием почти в 200 миллионов чело�
век (целый Евразийский союз! —
Прим. авт.), четвертый в мире про�
изводитель зерна и пятый произ�
водитель молока — огромный и
весьма перспективный рынок для
наших производителей.

Хороший пример в этом плане
показывает МТЗ. Белорусские
тракторы известны в Пакистане
еще с советских времен и за это вре�
мя стали там нашим нацио�
нальным брендом. Наверное, не
многие знают, что слово «Бела�
русь» в Пакистане прочно ассоци�
ировано именно с трактором, а
потом уже со страной. Великолеп�
ный образец эффективности эко�
номической дипломатии. Кстати,
МТЗ планирует в этом году на
треть увеличить продажу тракто�
ров в Пакистан — с трех до четы�
рех тысяч. Однако Александр
Лукашенко предлагает не ограни�
чиваться только чистой торговлей,
а наращивать потенциал произ�
водственной кооперации, то есть
переходить к созданию в Пакиста�
не сборочных производств сель�
хозтехники. Александр Лукашенко
и Наваз Шариф договорились, что
в ближайшее время будет разрабо�
тана дорожная карта развития бе�
лорусско�пакистанских отноше�
ний.

На переговорах обсуждались и
возможности взаимодействия в
военно�технической сфере. Алек�
сандр Лукашенко считает, что сто�
ронам есть над чем поработать в
этом направлении. Подтверждена
и совместная готовность к расши�
рению сотрудничества в сфере
борьбы с терроризмом, экстремиз�
мом, трансграничной организо�
ванной преступностью. Прези�
дент заметил, что в мире всего
шесть густонаселенных стран, и
Пакистан в их числе. От того, ка�
кова будет ситуация в этих государ�
ствах, будет зависеть климат на

нашей планете, считает Александр
Лукашенко:

— Пакистан сегодня успешно ве�
дет борьбу против тех, кто деста�
билизирует обстановку в разных
регионах, и во имя этого положил
жизни своих лучших сынов. Это
огромный вклад в защиту мира и
стабильности на планете.

По итогам переговоров было
подписано полтора десятка доку�
ментов. Ключевой из них — Дого�
вор о дружбе и сотрудничестве, ко�
торый закрепил основные прин�
ципы политического и экономи�
ческого диалога между двумя стра�
нами. Подписаны также Соглаше�
ния о сотрудничестве в области
сельского хозяйства, здравоохра�
нения, информации, науки и об�
разования. Пакистан, быстрыми
темпами развивающий промыш�
ленность, заинтересован в изуче�
нии белорусского опыта подготов�
ки квалифицированных специа�
листов. Наша страна готова оказать
в этом прямое содействие. Шире
станут контакты и в культурной
сфере.

Важный компонент двусторон�
них отношений — межрегиональ�
ное сотрудничество. Первый шаг
был сделан в мае в Пакистане, где
было подписано Соглашение меж�
ду Могилевским облисполкомом и
Правительством провинции Пен�
джаб. Позитивный опыт подхва�
тили Минск и Исламабад, заклю�
чившие вчера соглашение об уста�
новлении побратимских связей.
Официальную часть первого дня
визита Наваз Шариф завершил уже
традиционным для зарубежных
политиков мероприятием — поса�
дил дерево  на Аллее почетных го�
стей Дворца Независимости.

Сегодня визит делегации Паки�
стана продолжится. Ожидается,
что Александр Лукашенко и Наваз
Шариф примут участие в Белорус�
ско�Пакистанском бизнес�фору�
ме. Программой визита предус�
мотрено также посещение пакис�
танским премьером ряда машино�
строительных предприятий.

     Евгений КОНОНОВИЧ
     konon@sb.by

ДОСЛОВНО
Президент Александр ЛУКАШЕНКО:

— Беларусь готова серьезно обсуждать возможности на-

шего взаимодействия в реализации ряда крупных проек-

тов в Пакистане, принять участие в создании пакистано-

китайского экономического коридора. Мы просто обяза-

ны использовать потенциал наших хороших отношений с

Китаем. Треугольник Минск—Пекин—Исламабад, учиты-

вая взаимодополняемость каждого в географическом и

экономическом смысле, может стать перспективной фор-

мулой взаимодействия.

Премьер-министр Наваз ШАРИФ:

— У наших стран много общего в региональных и между-

народных вопросах. Будущее открытие пакистанского по-

сольства в Минске для нас большая честь. Уверен, что за

время пребывания в Минске я больше узнаю Беларусь. Это

станет хорошим катализатором для развития наших эко-

номических отношений и позволит увеличить товарооб-

мен между двумя странами.
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На Витебщине, например,
только за последние субботу�
воскресенье составлено 23 про�
токола. «Восемь из них в По�
лоцком районе, — уточняет
Юрий Липский, главный лесни�
чий Витебского ГПЛХО. — И
многие, представьте, за костры.
В такую�то жару! А что?! Едут к
озеру и, видимо, надеясь остать�
ся незамеченными, разводят
огонь».

Сколько нарушителям приш�
лось заплатить за такой отдых,
лесничий не говорит. Сообщает
лишь: многим достаточно и уст�
ного предупреждения. Хотя бы�
ли и те, кому выписывали и
максимальный штраф в 20 базо�
вых. 

Еще один любопытный мо�
мент. «После того, как ввели
запреты на посещения, люди
стали звонить в лесничества,
спрашивать, как, например,
припарковаться у водоема в
массиве, чтобы не нарушить за�
кон, — информирует Юрий

Липский. — Интересуются, в
какой из дней можно сходить за
ягодами�грибами, когда в реги�
оне снимут запрет на посеще�
ние лесов». 

На последний из вопросов,
кстати, в Минлесхозе точного
ответа пока не дают. Сообщают
лишь, что нужно ждать сильных
дождей. «А их раньше 17 августа
синоптики не прогнозируют, —
разводит руками Дарья Лепеш�
ко. — Поэтому на этой неделе
ходить в леса, скорее всего, бу�
дет нельзя». 

Но как ни стараются защи�
тить лес, он все равно горит. На
прошлой неделе в стране прои�
зошло 102 лесных пожара. В
воскресенье, например, пылало
пять гектаров насаждений в Пу�
ховичском районе. С помощью
МИ�8 и пожарной техники
огонь удалось быстро локализо�
вать. К утру понедельника неза�
тушенными оставалось еще
2 гектара.

Екатерина КРЕНЬ

ЛІЧБА СКАЖА ЎСЁ

ПЕРАМОЖЦЫ

ЗДАРЭННЕ

СЕЗОННАЯ ТЕМА

ЛЕС НА ЗАМКЕ
прошлой недели из-за жары в стране вновь ввели зап-

рет на посещение лесов. Но предупреждения и немалые
штрафы пугают не всех. «Меньше чем за месяц наши специа-
листы составили на нарушителей 122 протокола, — листает
сводку Дарья Лепешко, пресс-секретарь Минлесхоза. — Все-
го же с начала пожароопасного сезона, который в этом году
стартовал в марте, к ответственности привлечены уже 843 че-
ловека. В основном жители Минской и Витебской областей». 

КСТАТИ
В воскресенье в Бресте зафиксировали максималь�

ную температуру за всю историю метеонаблюдений. В
этот день столбик термометра здесь поднялся до +36,7.
До этого самыми жарким в регионе считались 20 ав�
густа 1892 года и 13 июля 1959 года, когда воздух прог�
релся до + 36,6.

— Што святла няма, мы выявілі
толькі на світанні. Дачка патэлефана�
вала ў аварыйную электрасетак, але
ўсе тэлефоны былі занятыя, — ус�
памінае жыхар дома па вуліцы
Славінскага Валянцін Кнураў.

Не пашанцавала наведвальнікам нач�
нога клуба на вуліцы Коласа: з�за адк�
лючэння святла вечарыну адмянілі. А
вось аб'екты першай катэгорыі па на�
дзейнасці электразабеспячэння не адк�
лючаліся. Тралейбусы працягвалі рух. 

Нягледзячы на позні час, на падстан�
цыю выклікалі адразу чатыры аварый�
ныя брыгады АДС УП «Мінскія кабель�
ныя сеткі», РЭС�3 і РЭС�4. Агледзеўшы
падстанцыю «Зялёны Луг», яны ўста�
навілі: пашкоджання асноўнага сілаво�
га абсталявання няма і аварыйнай сіту�
ацыі няма. Добра спрацавалі рэлейныя

засцярогі трансфарматара і адключылі
яго, таму аварыі ўдалося пазбегнуць.

Дзякуючы намаганням рамонтнікаў
на працягу першай гадзіны пасля
ўзнікнення парушэння па рэзервовых
сетках падалі напружанне спажыўцам
першай катэгорыі: цягавым падстанцы�
ям «Мінсктранса» і помпавай станцыі
«Мінскводаканала». Паступова сталі
ўключаць бытавых спажыўцоў. Боль�

шасць з іх удалося падключыць праз
2—4 гадзіны. Цалкам аднавілі энерга�
забеспячэнне да шасці гадзін раніцы.

— Прычынай аварыі стала зусім не га�
рачае надвор'е, як многія паспяшаліся
вызначыць, а куніца, якую нашы ра�
монтнікі знайшлі ў трансфарматары. Так
што спатрэбілася капітальная чыстка
ізаляцыі: самае нязначнае яе забрудж�
ванне магло прывесці да паўторнага
адключэння абсталявання, — растлума�
чыў сітуацыю Аляксандр Малькоў, на�
меснік начальніка ўпраўлення інфарма�
цыйных тэхналогій ДВА «Белэнерга».

У ноч на панядзелак зноў адбыло�
ся адключэнне электрычнасці. У цем�
ру пагрузіліся каля 1300 кватэр у За�
водскім раёне. Дзве гадзіны дамы на
вуліцах Алтайскай, Байкальскай, Нес�
церава і Ахоцкай заставаліся без свят�
ла. На гэты раз рамонтныя брыгады
спрацавалі больш аператыўна: менш
за дзве гадзіны спатрэбілася ім, каб
ліквідаваць пашкоджанне кабелю
паміж трансфарматарнымі падстан�
цыямі на вуліцы Ахоцкай.

Іна ГАРБАЦЕНКА
gorbatenko_inna@mail.ru

-за аварыі на падстанцыі «Зялёны Луг» у ноч на нядзелю
ўсходнія раёны Мінска некалькі гадзін заставаліся без свят-

ла. За гэты час жыхары 138 дамоў Савецкага і Першамайскага ра-
ёнаў паспелі вывучыць значэнне замежнага слова «блэкаўт».

Так, папярэдні рэкорд пры пад'ёме па штурмавой
лесвіцы ў вокны паверхаў вучэбнай вежы сярод
дзяўчат і юніёрак пераадолелі расіянка Ганна Стара�
дымава, беларуска Алена Прышчэпава і полька На�
талля Гутманьска, а таксама беларускі Кацярына Баг�
данава і Аксана Карэва.

Беларус Дзмітрый Дубіцкі на чэмпіянаце ў гэтым

жа практыкаванні
пабіў сусветны рэ�
корд, што тры�
маўся з 2010 года.
Беларуская збор�
н а я  д з я ў ч а т  і
юніёрак заваявала
золата і ўстанавіла
сусветны рэкорд у
пажарнай эстафе�
це. У фінальных спаборніцтвах сярод дзяўчат і
юніёрак сусветныя рэкорды біліся тройчы — збор�
нымі Расіі, Польшчы і Беларусі.

Ул. інф.

а чэмпіянаце свету па пажарна-вырата-
вальным спорце ў Гродне спартсмены

аж 23 разы ўстанаўлівалі сусветныя рэкорды.

«Чернику принимаем по
20—23 тысячи рублей за ки�
лограмм, — ориентирует в
ценах Оксана Скиндер, на�
чальник управления загото�

вок Белкоопсоюза. — Дина�
мичнее всего ее собирают в
Ивановском, Ивацевичском,
Лельчицком, Любанском
районах, где люди заготови�
ли уже 70—150 тонн ягоды.
Однако чувствуется, ее сезон
потихоньку заканчивается. К
пятнице, например, черники
в заготовительные пункты
стали приносить процентов
на 25 меньше, чем было, нап�
ример, в понедельник». 

Параллельно с ягодой сда�
ют лисичку по 30—40 тысяч

рублей за килограмм, карто�
фель — по 3—5 тысяч, огурцы
— по 1—1,5 тысячи, корнишо�
ны — по 8 тысяч, томаты — по
5—7 тысяч, капусту — по 2—4
тысячи. Яблоки (опад) коопе�
раторы берут для промпере�
работки по 400—600 рублей
за килограмм. 

«В этом году мы еще и ак�
тивно продаем заготовленную
плодово�ягодную, овощную
продукцию и чернику, — про�
должает Оксана Скиндер. —
Причем не только в своих ма�
газинах, но и на рынках Минс�
ка и других крупных городов». 

Белкоопсоюз уже успел ре�
ализовать свыше 200 тонн
свежей черники и 374 тонны
земляники садовой. Цена на
предлагаемую продукцию у
кооператоров при этом на
15—30 процентов ниже, чем у
конкурентов.

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА
panteleeva_katya@mail.ru

ЯГОДА И ВЫГОДАето подходит к концу, но
сезон заготовок продол-

жается. Сейчас кооператоры
принимают овощи, яблочный
опад и,конечно же,ягоды. Как
никогда много в этом году сда-
ли черники. По данным Белко-
опсоюза, к концу прошлой не-
дели ее припасли уже более
трех тысяч тонн. Для сравне-
ния, в прошлом году за все
лето эта цифра была почти в
три раза меньше.

акую суму ў I паўгоддзі
інвеставаў у будаўніцтва

тэхналагічных аб'ектаў Мазырскі
НПЗ. Грошы накіраваны на бу�
даўніцтва некалькіх установак, у
тым ліку і на стварэнне ўстройства

па вытворчасці высокаактанавых
кампанентаў бензіну. Акрамя таго,
у чэрвені на прадпрыемстве ўве�
дзены ў эксплуатацыю парк за�
хоўвання і адгрузкі дызельнага па�
ліва коштам 32,1 мільёна далараў.

БОЛЬШ ЗА 1,9 ТРЫЛЬЁНА РУБЛЁЎ

НАМЕДНИ
ЗАГОТОВКИ

астые совместные
появления Ольги и

Тео на различных меропри&
ятиях в прошлом году у мно&
гих вызывали недоумение.
Рыжикова много лет встре&
чалась с Денисом Дудинс&
ким, они считались одной
из самых красивых пар.
Словом, со стороны ничто
не предвещало разрыва. Но
он случился. 

Тео, кстати, считался за&
видным кавалером. Перед
«Евровидением» он не пе&
реставал повторять, что его
сердце свободно. Дескать,
один раз обжегшись (а он
непродолжительное время
был женат), больше не то&
ропится заводить серьез&
ные отношения. 

Словом, пара скрывала
свой союз больше года. И
свадьбу они провели в стро&

жайшей секретности. Тайну
раскрыл партнер Ольги по
«Добрай раніцы, Беларусь!»
Евгений Перлин. Он был од&
ним из гостей на свадьбе и
выложил фотографию в со&
циальные сети. 

— Мы не скрывали нашу

свадьбу, скорее, прос&
то не афишировали,
— сказала нам счаст&
ливая Ольга. — Мы
серьезно к ней гото&
вились, волновались,
тщательно все проду&
мывали .  Хотели
скромный семейный
праздник, но в итоге

получилась свадебная вече&
ринка. 

Праздник Ольги и Тео
нельзя назвать классичес&
кой свадьбой. Все действо
происходило не в рестора&
не, а в шатре около гостини&
цы «Пекин». Гости с удо&

вольствием угощались
шашлыками, танцевали и
отдыхали на шезлонгах. Ве&
дущим вечера был давний
друг и коллега Рыжиковой
Глеб Давыдов.

Сегодня молодожены
отправятся в свадебное пу&
тешествие в Испанию. Они
уже отдыхали там в прош&
лом году, понравились кли&
мат и местный колорит, по&
этому решили вернуться ту&
да еще раз.

В минувшие выходные
вышла замуж и телеведу&
щая Полина Шуба. Ее свадь&
ба также для многих стала
неожиданностью. Ее рассек&
ретил продюсер и компози&
тор Евгений Олейник, кото&
рый выложил в социальные
сети фотографию с брако&
сочетания.

Наталья ИВАНОВА

ДВЕ ЗВЕЗДЫ
Ольга Рыжикова и Тео 
стали мужем и женой

ТЕЛЕОКО
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???

ПРОБЛЕМНЫЙ

РАКУРС

ЛЕГКО  ВЕСЕЛЬЕ  —
ТЯЖЕЛО  ПОХМЕЛЬЕ

ще какой�то год назад
Гродненщину лихорадило
от неизвестно откуда сва�
лившейся напасти под на�

званием спайсы. В пугающей про�
грессии росли задержания распро�
странителей и их жертв. И первые,
и вторые — молодые ребята. В пос�
леднее время накал страстей вок�
руг курительных смесей заметно
поутих. Что это: временное зати�
шье или же результат системной
борьбы с этим злом?

В каждой области помнят
страшные истории последствий
употребления «безобидной» кури�
тельной смеси. Нельзя не отме�
тить, что в последнее время их за�
метно поубавилось. Но радоваться
пока еще рано. Еще один леденя�
щий кровь случай в Слониме по�
полнил криминальные хроники.
Хотя вряд ли эта трагедия вписы�
вается в рутину ежедневных дел
оперативников. Она, скорее, го�
дится для любителей кровавых ис�
торий, публикуемых на страницах

криминаль�
ного чтива.

…Сергей
М а р т и н о �

вич вырос в
полной, благополучной
семье. Родители ни в чем
не отказывали своему

первенцу, давали все по
первому требованию, надеясь,

что когда�нибудь сын это оце�
нит. Но, как это часто быва�
ет, их ожидания не оправда�
лись. После окончания 9�го
класса Сергей поступил в

профессиональный лицей.
Но вскоре передумал полу�

чать специальность электрика:
дескать, не его уровня дело. Забро�
сил учебу и снова оказался на
школьной скамье. После получе�
ния аттестата парень снова идет в
профтехучилище и снова терпит
фиаско. Учиться нелегко, лучше
бросить это занятие. В поисках лег�
кой жизни уехал в Минск, но и там
не нашел себе применения.

Родители регулярно пересылали
сыну деньги, а тот тратил получен�
ные легким путем немалые суммы
на такие же, как ему казалось, лег�
кие наркотики. Поначалу кури�
тельные смеси были безобидным
развлечением. Да и новые знакомые
предлагали получить легкий кайф
и весело провести время в ночных
клубах и кафе. Под воздействием
«допинга» считал, что проблемы
решатся сами собой. Найдется хо�
рошая работа, решится жилищный
вопрос. Но чуда не случилось. Как
потом он расскажет врачу, с каждым
разом для получения эффекта при�
ходилось увеличивать дозы, соче�
тая со спиртным, таблетками и
другими наркотиками.

В 25 лет Сергей женился, стал
отцом. Родители очень надеялись,
что собственная семья позволит
ему пересмотреть отношение к
жизни. Но вскоре супруга начала
замечать странное поведение, не�
мотивированные вспышки агрес�
сии. Деньги на содержание семьи
глава семейства продолжал брать в
отчем доме. Жена первой загово�
рила о психическом заболевании
молодого мужа и отца и заподоз�
рила его в употреблении наркоти�
ческих средств. И она не ошиблась.
Совсем скоро врачи диагностиро�
вали у парня параноидальную ши�
зофрению.

Старший помощник прокурора
Гродненской области Вячеслав
Игнатик внимательно изучил ма�
териалы дела. Поражало, что близ�
кие люди продолжали находить
оправдание поведению Сергея,
хотя полное отключение сознания
и агрессия иногда становились
просто невыносимы. Однажды па�
рень вновь отправился за деньгами
к родителям. В этот момент дома
были мать и двоюродный брат.
Сергей начал требовать крупную
сумму денег, не обращая внимания
на попытки родственника всту�
питься за женщину. Поначалу в ход
шли угрозы. Мать уже давно при�

выкла к агрессивному поведению
сына и не принимала их всерьез.
Но как только за гостем захлопну�
лась дверь, она поняла, что совер�
шила ошибку. В руке самого близ�
кого человека блеснул нож… Род�
ственник не успел сделать несколь�
ко шагов, как услышал за дверью
отчаянный крик: «Убивают!» Он
моментально набрал 102. Наряд
милиции приехал буквально через
5 минут. Но было уже поздно. Ког�
да дверь вскрыли, женщина была
уже мертва. Впоследствии экспер�
ты насчитали на ее теле 20 ноже�
вых ранений…

Этим летом Гродненский облас�
тной суд вынес решение по уголов�
ному делу и постановил направить
Сергея Мартиновича на принуди�
тельное лечение в психиатричес�
кий стационар со строгим наблю�
дением.

Начальник управления по нар�
коконтролю и противодействию
торговле людьми УВД Гродненско�
го облисполкома Анатолий Войне�
лович не склонен приукрашивать
ситуацию. В то же время уверенно
может констатировать: работа пра�
воохранителей по борьбе с распро�
странением спайсов дала положи�
тельные результаты.

— Не скрою, что в свое время мы

оказались не готовы к такому по�
вальному и молниеносному рас�
пространению психотропных ве�
ществ, — говорит Анатолий Вой�
нелович. — В криминальную жизнь
оказались втянуты вчерашние
дети. Сейчас, сидя за решеткой,
они сами не могут понять, как это
произошло. Еще год назад патру�
ли массово задерживали подрост�
ков на улице, они особо и не пря�
тались. Спайсы находили прямо в
карманах. Удивляло равнодушие и
безучастие родителей. Неужели
неинтересно, откуда у твоего 20�
летнего сына самая последняя мо�
дель БМВ? Самая частая причина,
толкающая на преступление, —
это жажда легких денег. Сейчас за�
держаний заметно поубавилось,
это нельзя не заметить. Не после�
днюю роль в этом сыграло серьез�
ное ужесточение ответственности
за данное правонарушение.

В каждом районе области разра�
ботан план мероприятий по борьбе
с наркотиками. И действует он не на
бумаге. Правоохранители давно по�
няли, что без тесного сотрудниче�
ства с медиками, педагогами и влас�
тью придется нелегко. Раньше учи�
теля замалчивали случаи обнаруже�
ния наркотиков у старшеклассни�
ков, боясь ответственности. Меди�
ки также отмечают небольшое сни�
жение случаев тяжелых отравлений
и летальных исходов после употреб�
ления психотропных веществ.

История Сергея Мартиновича,
несомненно, многих заставит заду�
маться: стоит ли брать в руки безо�
бидную сигарету? Многие посме�
ются. Мол, надо просто знать меру
и не злоупотреблять. В конце кон�
цов, все пробуют алкоголь, но не
каждый становится алкоголиком.
И все�таки статистика неумолима:
привыкание наступает уже с пер�
вого употребления. И неважно,
какого наркотика. Вряд ли убийца
собственной матери знал об этом,
делая первую затяжку.

Татьяна КОНДРАТЬЕВА

Tanula.K@mail.ru

ЛИЧНЫЙ  СЧЕТ

рюки для первоклассника
за 35 тысяч, юбки на де�
вушек за 40, женские пи�
жамы за 73, туники за 82,
халаты за 150, вязаные
жакеты за 180 тысяч… В

Минске в минувшие выходные
прошла третья по счету стоковая
ярмарка. Более восьми десятков
предприятий возле Дворца спорта
предлагали свой товар со скидкой
от 15 до 70 процентов от заводской
цены. Правда, в этот раз покупате�
лей было поменьше. Видимо, ска�
залась аномальная жара, от кото�
рой продавцы спасались водой и
мокрыми полотенцами.

— В прошлом году в сентябре на
первой стоковой ярмарке из�за
людей ничего не было видно, сво�
бодным был лишь центр площад�
ки. Мы в минуту по два чека успе�
вали пробивать, не то, что теперь,
— вспоминает продавец�консуль�
тант «Купалинки» Людмила Розум.

Да и не все, похоже, вернулись
из отпусков, дополняют Людмилу
коллеги. Что отразилось на прода�

жах одежды для школьников —
моментально она не уходила. Хотя
цены встречались весьма приемле�
мые. Например, «Камволь» пред�
лагал купить штанишки для перво�
классника всего… за 35,9 тысячи
рублей. Рядом висели брюки на
подростка за 55 тысяч. В чем сек�
рет низких цен? В первом случае
обновку выпустили в 2007 году, во
втором — в 2008�м. В принципе,
формат ярмарки выдержан: она
стоковая. Значит, здесь можно
встретить вещи из старых коллек�
ций. Правда, нужно быть готовым
к тому, что размерный ряд будет
неполным.

Похожая ситуация и с обувью —
размер выборочный. Нашли свой
— повезло. Нет — отправляйтесь в
магазин. Тем более что там тоже
есть скидки. Может, не на пригля�
нувшуюся пару, но все же. Тоталь�
ные распродажи повсюду отчасти
сбавили спрос, считают продавцы.
Но все же поездки на ярмарку оп�
равдывают себя. Во�первых, мес�
то бесплатное, во�вторых, реклама

в СМИ хорошая. «За два дня мы
продали около 60 пар — это деся�
тая часть привезенного товара. Не�
плохо. Мы звонили в магазин на
Кирова, там за выходные купили
всего три пары обуви», — расска�
зывают продавцы фирменного ма�
газина фабрики «Луч».

И все же торговцы, сделавшие
ставку на школьный ассортимент,
немного разочарованы: детей по�
чти нет. То ли отдыхают на дачах�
морях, то ли сидят дома, прячутся
от зноя. Вот третьекласснице Лизе
мама предлагает примерить джем�
пер за 70 тысяч от «Калинки». Де�
вочка капризничает: одежка при�
липает к телу, жарко, хотя на часах
только 11 утра. Другие родители
поступили более продуманно.
Встречаем многодетного отца, по�
купающего зимний комбинезон
сыну. Совет он держит по телефо�
ну с женой. В руках — четыре ко�
робки с детской обувью. Стоят
они, как одна в магазине, не скры�
вает он радости от выгодной по�
купки. Татьяна Голубева, старший

продавец фабрики «Свiтанак», в
воскресенье подводит итог работы:
осенних и зимних курток, пальто и
комбинезонов продали на 28 мил�
лионов. Хотя взяли с собой товара
на сумму, в семь раз большую. Для
примера, за ветровку для перво�
классника просили 340 тысяч, за
утепленные куртку со штанами —
750, пальто для девочек отдавали
за 150 тысяч.

— В воскресенье с утра людей
практически не было, думали, что
уже не появятся. Но потом стали
подходить, — делится наблю�
дениями Татьяна Голубева.

По словам продавца,
ей бы с этим же това�
ром приехать хотя бы
в сентябре, когда и
погода будет про�
хладнее, и дети в
город вернутся, —
одежда разошлась
бы на ура. «Ну, или
попозже, хотя бы в
конце месяца», —
поддерживают коллегу

ЦИФРЫ и ФАКТЫ
Товарооборот на третьей стоковой

ярмарке составил 1,3 млрд рублей —

это на 300 млн меньше, чем на первой.

Для сравнения, во второй раз участники

обменяли товар на 3,5 млрд рублей. Глав-

ное управление потребительского рынка

Мингорисполкома приглашает предприя-

тия легпрома на сельскохозяйственные

ярмарки, которые начнутся 19 сентября

на площадке у «Чижовка-Арены».

соседи, в чьих палатках ждут но�
вых владельцев шубы и меховые
шапки. Примечательно, что в этот
раз многие предприятия не стали
гонять водителей за «добавкой» во
второй день.

— Осенью приедем, как в про�
шлом году, организаторы должны
четвертую ярмарку организовать,
— выразили всеобщее ожидание
витебские чулочники.

Мария ДРУК

m_druk@mail.ru

Б

С начала 2015 года на Гродненщине обезврежены 3 крупные

преступные группировки. В каждой из них насчитывалось более

десяти участников, средний возраст которых не превышает 25 лет.

По ряду уголовных дел еще идет следствие. Нити расследования

ведут в другие города, чаще всего в Минск. Удалось закрыть

18 серьезных интернет-магазинов. Сразу же пошел на спад вал

преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотических

средств, который наблюдали в 2013 году. В начале 2014-го

небольшой Волковыск даже попал в поле критики Совета

Безопасности как самый наркотизированный город Гродненщины.

Но и там ситуация стабилизировалась.
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СТОП:  СПАЙС

КОШЕЛЬКАКОШЕЛЬКАКОШЕЛЬКАКОШЕЛЬКА
ОБНОВКА
С  ВЫГОДОЙ  ДЛЯ  КОШЕЛЬКА
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ЯСТРАНАМИР

КАКИМ  ТЫ  БЫЛ, 
ТАКИМ  ТЫ  И  ОСТАЛСЯ

ДЕТИ 
НА  ДОРОГАХ

СОЛО  ДУДЫ

тирайте пыль с фотоальбома — гости приехали. 
Нет, родители не будут стесняться под дружное го-
стевое «Смотрите, какая кроха! А сейчас вон в кого 

вымахала!» показывать фото с вами — развалившимся на 
диване младенцем без ползунков. И знаете что? Пусть 
показывают, ведь это действительно интересно. Порой 
даже самому занятно смотреть на другого себя — кажется, 
вечно улыбающегося человека. Помните, как когда-то 
мы ценили фотомомент: важно было стать в позу и с 
улыбкой посмотреть в объектив. Что сейчас?

«Пленка-то не закончится?» — смеясь, указывает на 
мою цифровую камеру дедушка. К почти неиссякаемому 
фоторесурсу современных гаджетов старшее поколение 
потихоньку привыкает. И уж если дети и внуки сделали 
снимки, то пожалуйте распечатать их и положить в аль-
бом. Я даже понимаю, зачем и почему. Научило меня 
вникать в печатные фотографии последнее листание 
«книги семейных историй». Вот меня забрали из роддо-
ма, а вот тут уже первоклашка, здесь первые каникулы 
на море, а вот родилась двоюродная сестричка Настя. 
Еще несколько снимков — и резкий конец: судя по фото, 
последние события семьи заканчиваются на моем 9-м 
классе, папином 38-летии, переезде в новую квартиру в 
далеком 2004-м. «Дальше-то что было?» — спрашиваю 
себя, напрягая память. А дальше цифровые фотокамеры 
и мобильники фотографировали, фотографировали, да 
не выфотографировали: картинки моей юности остались 
на задворках памяти компьютера, CD-дисках, флешках. 
Все так активно начали запечатлевать свою жизнь на за-
поминающих устройствах, что сами забыли, где и что на 
них лежит. Выставить в социальную сеть? Пожалуйста. 
Знакомые «лайк» уже поставили, родные люди фото не 
видели… «Где снимки с твоего университетского вы-
пускного? Когда я их увижу?!» — ругается мама. «Еще 
не скинула со смартфона», — выкручиваюсь я. Причем 
даже показать с телефона не могу, так как не выбрала, 
где я на них получилась удачнее.

Сотни фотографий в месяц делаю, а потом просто со-
храняю их на компьютер. Все надеюсь, что найду время 
отобрать лучшие фото из «непрерывающейся съемки» 
важных событий и отнести их скопом в фотоуслуги. И 
последние, кстати, идут навстречу ленивому в этом во-
просе поколению «пепси-кола»: заказ печати фотогра-
фий можно сделать через интернет. Загрузили фото на 
электронный адрес фотопечати, а после просто забрали 
заказ. Да чего уж там! Чтобы удержать клиентов, неко-
торые фирмы бесплатно приезжают за флешкой с фото-
графиями к клиенту, а после доставляют распечатанными 
на дом. Другой вариант — можно самостоятельно забрать 
из любого желаемого отделения почты по всей стране. 
И, конечно же, фотоуслуги устраивают акции, во время 
которых можно распечатать до 50 фотографий, напри-
мер, со 70-процентной скидкой. В общем, идут на всякие 
ухищрения, а цены поднимают в два и более раза только 
за срочную распечатку. Помощник руководителя ООО 
«Дом фото» Татьяна Шуппо говорит, что спад клиентов, 
распечатывающих снимки, начался несколько лет назад 
с появлением у всех карманных фотоаппаратов и смарт-
фонов. Сейчас приходят печатать фотографии только 
старшее поколение и молодые любители пленки. Циф-
ровые фото все чаще остаются в памяти компьютеров, 
которые даже владельцы редко просматривают.

Вот на днях в гостях у друга дали фотоальбом. У него 
тоже «книга историй» закончилась давненько — на по-
ездке в Коктебель в 2010 году. Где продолжение? Не-
много на компьютере. А почему немного? Потому что 
фотографироваться не любит. Напомню, что во времена 
вездесущей пленки в особо важные дни нужно было сфо-
тографироваться обязательно — это ведь память. А сейчас 
никто и не заставит: затылок щелкнули — на фотогра-
фии человек отметился. По современным меркам это 
даже считается глубоко концептуальным снимком. «Не-
фотогеничный» друг, как называет себя мой приятель, 
неумолимо отпирается, что все же регулярно пользуется 
фотоуслугами: делал фото в паспорт,  для визы, прав, при 
поступлении в университет и на пропуск для работы. Так 
что изображения в разные годы жизни имеются, пусть 
на них и всегда серьезное лицо. Другой вопрос: такие ли 
фотографии мы хотим оставить своим потомкам?..   

Понимаю, что на вкус и цвет… Но мне кажется, что 
приятно распечатанное добро положить в фотоальбом и 
просматривать, когда захочется. Все-таки есть в печат-
ных фотографиях свой шарм. Да и гостям не нужно будет 
вручать ноутбук со словами: «Ой, подождите, это вам 
лучше не видеть. А вот этот снимок можно — смотрите». 
Возможно, кто-то ответственный отбирает и архивирует 
их по папкам, но среди моих знакомых основная масса 
имеет на компьютерах «фотосалат»: смешались снимки 
отдыха, корпоративов, семейных торжеств и просто 
фотографий новых ботинок на ногах. Благо, что узнать, 
когда был сделан снимок, можно в свойствах цифровых 
фотографий. Но все-таки есть своя пленительность в пе-
чатных фото, где на обороте рукой написаны место, дата 
и присутствующие на снимке люди. Иногда даже теплые 
слова «На память от друга…», «С любовью…».

Брестском районе погиб ребенок. На третье-
классника наехал трактор с прицепом, за рулем 
которого был отчим мальчика, житель деревни 

Малые Зводы. Он не увидел, что рядом играют дети… 
С такой печальной новости начался август, месяц, по 
статистике Управления Госавтоинспекции МВД, самый 
опасный по риску совершения дорожных происшествий 
с участием детей.

Кроме этого случая со смертельным исходом, только 
за первые выходные августа в ДТП получили травмы 6 
детей. Кто в этом виноват? В случае с трактором — скорее 
всего, безответственность и невнимательность водителя 
перед началом движения. Но бывают моменты, когда на 
дороге шансов среагировать на ребенка практически нет. 
Примерно такая ситуация создалась в Гродно. Пятилет-
няя девочка в районе вокзала бежала проводить бабушку 
на автобус. Хотя, правильнее сказать, просто выскочи-
ла на проезжую часть из-за припаркованной машины. 
Малышка попала под колеса проезжавшей «Дайхатсу», 
получила перелом бедра и травмы головы.

Страшное видео того случая есть в интернете. Смо-
тришь эти роковые 30 секунд, и думаешь: девочке еще 
повезло, что на дороге не было встречных машин, да и 
водитель, хоть немного поздновато, но все же вдавил 
педаль тормоза. А вот машина, из-за которой выскочил 
ребенок, была припаркована в неположенном месте. 
Также удивляет и то, что рядом с малышкой на видео ни-
где не видно ее родителей. Может быть, и не случилось 
бы беды, если бы мама или папа с дочкой переходили 
дорогу вместе.

Сколько раз наблюдала бегающих детишек у края про-
езжей части. Одни по классике жанра со всех ног мчатся 
на дорогу за мячом, другие просто-напросто не обучены 
смотреть по сторонам и стремглав летят, куда вздумается. 
Мамаши в это время увлеченно болтают о Наташке из 
соседнего подъезда. Ребенок где-то под боком: что же с 
ним может случиться? Может. И сводка ГАИ как раз это 
подтверждает. Так, в Сморгони и Городке автомобили 
наехали на восьмилетних мальчика и девочку, которые 
выскочили на дорогу в неположенном месте. Заметьте, 
все вышеперечисленные истории случились в один и тот 
же день — субботу.

И в воскресенье горе тоже постучалось сразу в не-
сколько семей. В Мозыре во дворе наехали на 6-летнего 
мальчика, в Бресте мотоциклист зарулил на тротуар, 
где находился 8-летний ребенок, а в Калинковичском 
районе в кювет попали «бесправник» и его 15-летняя 
пассажирка… Все эти дети сейчас находятся на больнич-
ных койках. И это отнюдь не самое худшее, что с ними 
могло произойти в результате недосмотра то ли мам, то 
ли водителей. 

«Позади два летних месяца. За это время на дорогах 
страны погибли 3 и получили ранения 87 детей. А за семь 
месяцев этого года в ДТП погибли 7 детей, а 188 получи-
ли травмы и увечья, — приводит страшные цифры Анна 
Банадык, старший инспектор по особым поручениям 
УГАИ МВД. — Но впереди еще три недели августа, ме-
сяца, когда родителям маленьких пешеходов и водителям 
транспорта надо быть предельно внимательными».

Безопасность детей на дорогах — тема злободнев-
ная, учитывая, что сейчас в самом разгаре жаркая пора 
школьных каникул. Говорится и пишется об этом много, 
а толку, похоже, пока нет. То ли родители считают, что 
беда коснется кого угодно, но не их семью, то ли води-
тели забывают об этом. В любом случае, из-за безответ-
ственности взрослых ломается или навсегда обрывается 
жизнь ребенка.

Как ни странно, детали, на которые мы ни в какую не 
хотим обращать должного внимания, могут в корне из-
менить ситуацию. Возьму, к примеру, автокресла. О том, 
что с января этого года детей можно перевозить только с 
использованием удерживающих устройств, не знает разве 
что ленивый. Тысячи плановых и внеплановых рейдов 
Госавтоинспекции, рекомендаций и выписанных штра-
фов, сотни публикаций и телевизионных сюжетов… Но 
многие родители, похоже, без боя сдаваться не собира-
ются. Только за что они борются, сэкономив пару сотен 
рублей из семейного бюджета, лично мне совершенно 
непонятно. На кону жизнь ребенка, как-никак.

Недавно и я встретила такую семью. «Наша десяти-
летняя Вера вся в деда Бориса — высокая растет. Уже 
160 сантиметров! Всей семьей смеемся, когда ГАИ нас 
останавливает: документы проверяют, а на дочку даже 
не подумают, что в автокресле должна сидеть. Выглядит 
взрослой, ничего не скажешь!» — гордо заявляет мама-
ша. Только вот кто кого обманывает, спрашивается. До 
каких пор людям будет доставлять безудержное веселье 
обмануть ДПС? Когда уже станет волновать элементар-
ная безопасность собственной кровиночки? Наверное, 
пока беда не постучит уже в их дверь.

Нам надо взять в привычку контролировать досуг де-
тей и подростков, где надо — за руку переводить через 
дорогу. Если родителей нет рядом, строго-настрого при-
казать внимательно смотреть по сторонам, не выбегать на 
проезжую часть и всегда выглядывать из-за мешающих 
обзору предметов у дороги. Давайте не будем пополнять 
сводку происшествий…

В Польше вступил в должность новый президент — 
Анджей Дуда. Чего же  сейчас ожидать от польской 
политики?

Полномочия президента в Польше сильно ограничены 
и во многом зависят от политической конфигурации в 
сейме. На текущий момент в стране, по сути, сложилась 
двухпартийная система, политику определяют две круп-
нейшие партии — национально-консервативная «Право 
и справедливость» (ПиС), представителем которой и яв-
ляется А. Дуда, и более либеральная и умеренная «Граж-
данская платформа», которая контролирует парламент-
ское большинство и ключевые позиции в правительстве, 
включая премьер-министра. Поэтому сегодня возмож-
ности маневра для А. Дуды пока сильно ограничены, и 
основная его задача на ближайшее время — обеспечить 
победу своей партии на парламентских выборах, кото-
рые должны пройти осенью этого года. В случае победы 
ПиС получит контроль над основными ветвями власти, 
а значит, и будет определять как внешнюю, так и вну-
треннюю политику Польши. Впрочем, здесь как ПиС, 
так и  ее главных конкурентов могут ожидать неприят-
ные сюрпризы. Избирательные кампании последних лет 
фиксируют разочарование многих поляков в ведущих 
политических силах и высокий процент протестного 
голосования за экстравагантные несистемные партии 
и кандидатов. Показательным в этом отношении стало 
третье место рок-музыканта Павла Кукиза на недавних 
президентских выборах. Поэтому, чтобы обеспечить 
своей партии доминирование в польской политике на 
ближайшие годы, президенту придется серьезно по-
трудиться.

Анджей Дуда позиционируется как продолжатель по-
литической линии президента Л. Качиньского, который 
запомнился весьма конфронтационной и агрессивной 
внешнеполитической риторикой. При нем Польша была 
неспокойным и несговорчивым игроком на политиче-
ском пространстве Европы. Л. Качиньский проводил 
жесткую антироссийскую внешнеполитическую линию, 
выступая за усиление военного присутствия НАТО в 
регионе, а также делая ставку на отношения не столько 
с Брюсселем, сколько с Вашингтоном. Тот период за-
помнился также активным противодействием Польши 
строительству «Северного потока», который связал га-
зотранспортные системы России и Западной Европы в 
обход восточноевропейских  стран-транзитеров.

От А. Дуды ожидают возвращения к политике образца 
Л. Качиньского, и его инаугурационная речь во многом 
оправдывает эти ожидания. Момент для подобного по-
ворота весьма благоприятный. Качиньский был у власти 
во времена, пожалуй, максимально близких российско-
европейских отношений, когда его риторика казалась 
неуместной и входила в диссонанс с общим настроем 
европейской политики.

Сегодня же, напротив, линия Л. Качиньского являет-
ся преобладающей в европейских коридорах власти, и 
А. Дуда имеет все шансы удачно вписаться в этот новый 
европейский консенсус и играть в нем одну из первых 
скрипок. Если же «Право и справедливость» сможет 
одержать победу на парламентских выборах, Польша 
почти со стопроцентной вероятностью станет одним из 
главных застрельщиков жесткой и неуступчивой поли-
тики на восточном направлении. ПиС, известная своей 
ориентацией на Вашингтон, станет еще одним рычагом 
американского влияния на европейские дела.

Усиление «Права и справедливости» наверняка будет 
означать и реанимацию польского ностальгического им-
периализма. Польша всегда стремилась к региональному 
доминированию на территориях, когда-то входивших в 
состав Речи Посполитой. Но если в период нахождения 
у власти «Гражданской платформы» эта линия поль-
ской политики несколько отходила на второй план, то 
для ПиС восточная политика является одной из цен-
тральных тем. Активное вмешательство Польши в по-
литические процессы в Беларуси и Украине, попытки 
усилить польское влияние при помощи таких мер, как 
«карта поляка», всегда порождали дополнительную на-
пряженность в регионе. Впрочем, в своей «восточной 
политике» в той же Украине Польша уже поставила 
себя в весьма двусмысленное положение. Европей-
ские устремления Украины, которые так поддерживала 
Польша, обернулись приходом к власти сил, у которых 
сильна ориентация на «идеалы» западноукраинских 
националистических формирований времен Второй 
мировой войны. В Польше радикальный украинский 
национализм памятен в первую очередь этническими 
чистками польского населения в западных областях 
Украины, крупнейшей из которых стала «волынская 
резня». В связи с этим в Польше нарастает раздражение 
против поддержки нынешних украинских властей, а в 
пограничных с Украиной воеводствах даже появились 
добровольные «антибандеровские патрули», основная 
цель которых — препятствовать проникновению укра-
инских радикалов на территорию Польши.

Таким образом, приход к власти А. Дуды будет, скорее 
всего, означать усиление напряженности в Восточной 
Европе. Впрочем, многое будет зависеть от того, какое 
место займет «Право и справедливость» в политическом 
раскладе после парламентских выборов этой осенью.

В С

Всеволод ШИМОВ
shimoff@rambler.ru

Юлия ПОПКО
ypopko@bk.ru

Алина КАСЕЛЬ
alinakasel@gmail.com
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ИНИЦИАТИВА

ТЕРАКТ

МОЙ  МИРМОЙ  МИР

КРИЗИС

ереговоры по третьей

программе помощи Греции

близки к завершению,

договоренность может быть

достигнута уже на этой неделе. Для

получения нового кредита Афины

выполнили одно из основных

условий европейских кредиторов —

формирование нового

приватизационного фонда, в

который переведут госактивы на

50 млрд евро. Фактически речь идет

о том, что часть госэкономики

страны будет 30 лет работать

целевым образом для погашения

нового госдолга Греции. Жестких

обязательств по продаже активов у

фонда не будет, но он

получит право

на доходы

от передаваемых в него акций

компаний с возможностью их

реинвестирования.

Греция в воскресенье возобновила

переговоры с кредиторами (ЕЦБ,

МВФ и Европейским механизмом

стабильности) — они, по словам

министра экономики страны

Йоргоса Стафакиса, находятся в

финальной стадии. В Афинах

надеются, что Еврогруппа сможет

одобрить параметры новой

программы помощи (до 86 млрд

евро) до 18 августа, после чего

греческому парламенту необходимо

будет законодательно утвердить

весь список реформ на период ее

действия.  Из общей суммы кредита

«тройки» порядка 25 млрд евро

должно пойти на докапитализацию

банков.

Накануне власти страны

договорились с кредиторами и о

параметрах нового приватизацион-

ного фонда объемом 50 млрд евро

— его формирование было одним

из ключевых условий «тройки» для

возобновления переговоров после

того, как сами греки на

референдуме высказались против

жесткой бюджетной экономии.

Активы, переведенные в фонд,

должны стать своеобразным

залогом под новую программу

помощи. Сначала Брюссель

настаивал на размещении фонда в

Люксембурге, но в итоге он

останется в Афинах. Формально

управлять новой структурой будет

греческое правительство, но под

надзором Еврокомиссии.

П
ГРЕЦИЯ:  ПЕРЕЗАГРУЗКА.

ЧАСТЬ  3

РАСИЗМ  БЕЗ
СРОКА  ДАВНОСТИ

отни людей собрались в городе
Фергюсон, штат Миссури, что�
бы почтить память Майкла Брау�

на, безоружного чернокожего юноши, за�
стреленного год назад белым полицейским
Дарреном Уилсоном. Собравшиеся выпус�
тили на волю двух белых голубей, а перед
проведением памятного шествия на четы�
ре с половиной минуты умолкли: пример�
но четыре с половиной часа тело Брауна
пролежало на улице после его убийства.

Инцидент в Фергюсоне дал начало целой волне протестных
выступлений по всем Соединенным Штатам. Нередко они оканчивались открытым
противостоянием и стычками с полицией. В результате в стране было создано обще�
ственное движение против расизма в полиции.

Протестное движение получило дополнительный импульс в ноябре прошлого года,
когда большое жюри приняло решение не предъявлять Уилсону обвинений. А в марте
этого года были опубликованы результаты расследования департамента юстиции, пока�
завшие, что в полицейском управлении Фергюсона широко распространены расовые
предрассудки. Публикация доклада привела к серии отставок высокопоставленных лиц,
в том числе главы городской полиции.

ЭХО  СОБЫТИЯ

ПОЛИЦЕЙСКИЕ  ПОД  ПРИЦЕЛОМ

есять человек пострадали  в резуль�
тате взрыва в полицейском участке
в одном из районов Стамбула. По
данным турецкой полиции, для

атаки использовали заминированный авто�
мобиль. Взрыв прогремел в понедельник но�
чью в азиатском районе Султанбейли. В ре�
зультате детонации бомбы трехэтажное зда�
ние полицейского участка частично разру�
шилось и загорелось. Повреждены соседние

Д

ывший мэр Москвы Юрий Лужков предложил изготавливать из
санкционных продуктов удобрения, биогаз или электричество.

— Любую органику можно переработать в электричество. Я по�
лучал электричество на переработке остатков сена и соломы, на пере�
работке навоза от коров. Если использовать навоз от 1,5 тыс. коров,
добавлять к нему еще остатки сена, соломы, можно получить столько
электричества, что достаточно будет для освещения коровника и для
работы доильного оборудования, — заявил бывший мэр.

Лужков в настоящее время занимается сельским хозяйством в Кали�
нинградской области. Он уверен, что эффективная переработка орга�
нического сырья экономит расходы на электроэнергию и приносит
пользу сельскому хозяйству. Бывший мэр Москвы вспомнил, что в Бел�
городской области есть установка, перерабатывающая мясные отходы
в биогаз.

Приказ об уничтожении санкционной продукции подписан 29 июля.
Первая партия продуктов была уничтожена 6 августа. С тех пор многие
критикуют эту инициативу и предлагают направлять продукты для по�
мощи голодающим.

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО
ИЗ  ПЕРСИКОВ

Б

отрудники китайс�
кой полиции обна�
ружили под лестни�

цей дома в провинции Гу�
андун спрятанные 213
яиц и полный скелет ди�
нозавра. Первоначально
скелет и яйца были най�
дены на строительной
площадке в конце июня,
однако затем окаменелос�

ти были украдены местными жителями.
Палеонтологи определили, что прекрасно сохранившиеся останки

и кладка яиц принадлежат мелкому травоядному динозавру — пситта�
козавру. Пситтакозавры — это представители инфраотряда рогатых ди�

нозавров, которые жили на территории современной Азии в раннем мело�
вом периоде, примерно 130—100 млн лет назад. Пока сотрудники полиции
не разглашают информацию о том, будет ли кто�нибудь арестован за кра�
жу скелета и яиц.

НУ  И  НУ
ЧЫЕ  БЫЛІ  МІНЫ?

Паўднёвая Карэя абвінаваціла Паўночную ва ўстаноўцы мін

унутры дэмілітарызаванай зоны ўздоўж мяжы дзвюх краін.

Міністэрства абароны ў Сеуле пераканана, што Пхеньян усталяваў

міны з мэтай забіць людзей.

У выніку выбухаў трох мін на мінулым тыдні пацярпелі два

паўднёвакарэйскія вайскоўцы — аднаму з іх ампутавалі абедзьве нагі, другі

застаўся без адной нагі. Аб’яднаны камітэт начальнікаў штабоў Паўднёвай

Карэі паабяцаў, што ваенныя зробяць усё магчымае, каб Паўночная Карэя

«заплаціла высокую цану, прапарцыянальную гэтай правакацыі». Ведамства

параўнала тое, што адбылося, з інцыдэнтам пяцігадовай даўнасці, калі

Паўночная Карэя тарпедамі знішчыла маленькі паўднёвакарэйскі карвет.

КТО  УКРАЛ  ПСИТТАКОЗАВРА

СУСЕДЗІ

С

здания, магазин, припаркованные автомоби�
ли.

Раны получили три полицейских и семь мир�
ных жителей, всех пострадавших доставили в
больницу Султанбейли. Район происшествия
оцеплен сотрудниками правоохранительных
органов. Полицейские выясняют личности лю�
дей, стоявших за нападением. По неподтверж�
денным данным, за атакой могут стоять боеви�
ки Рабочей партии Курдистана.

С
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ТЕХНОЛОГИИ

МОЙ  МИРМОЙ  МИР
СТИХИЯ

За мінулыя выхадныя ў Міжземным моры былі выратаваны больш за тысячу бежанцаў, якія

спрабуюць на перапоўненых суднах пераадолець шлях з Афрыкі ў Еўропу. Па даных італьянскай

службы берагавой аховы, сярод бежанцаў 48 непаўналетніх і 108 жанчын.

Згодна з інфармацыяй, апублікаванай нядаўна Міжнароднай арганізацыяй па міграцыі, за

першыя сем месяцаў 2015 года пры спробе перабрацца морам з Афрыкі ў Еўропу загінулі

больш за 2000 чалавек. Літаральна на мінулым тыдні ля ўзбярэжжа Лівіі перавярнулася лодка з

бежанцамі. Патанулі больш як 200 чалавек з 700, якія знаходзіліся на борце.

МІГРАЦЫЯ ХТО  ВЫРАТУЕ
НЕЛЕГАЛАЎ

Ч исло жертв масштабного наводнения в Мьянме, вызванного

муссонными дождями, превысило 100 человек. Всего от

стихии пострадали около миллиона человек.

По данным Министерства социального обеспечения и помощи

переселенцам, последствия наводнения ощущаются по всей

стране, однако наибольшее количество жертв зафиксировано в

западном штате Ракхайн. Десятки тысяч домовладений на

территории Мьянмы оказались под водой — проливные дожди не

прекращаются здесь уже в течение месяца. Речные воды и

ливневые потоки разрушили или временно вывели из строя

почти 3 тысячи школ.

Государства Юго-Восточной Азии направляют в Мьянму

рейсы с гуманитарной помощью — медикаментами,

продуктами, вещами. В странах региона также

организован сбор средств для пострадавших

от наводнения.

ервое крупное обновление Windows 10, призван�
ное исправить выявленные с момента запуска си�
стемы в свет ошибки, принесло с собой серьез�
ные проблемы. Вскоре после того, как обновле�

ние стало доступно, от пользователей начали посту�
пать жалобы на «обвал» системы. По словам обладате�
лей компьютеров под управлением «десятки», в резуль�
тате установки обновления с номером KB3081424 про�
цесс не мог корректно завершиться, а ПК уходил в цикл
перезагрузок. В то же время части пользователей уда�
лось устранить
ошибку вруч�
ную. Релиз
Windows 10 со�
стоялся 29 июля.
За первые сутки
ее скачали более
14 миллионов
человек во всем
мире.

ДЕСЯТКА
СРАБОТАЛА  НА  НЕУД

П

еть ресторанов быстрого питания McDonald’s реши-

ла сократить управленческий персонал, уволив по

всему миру 225 менеджеров. Планируется, что 135

работников будут уволены в штаб-квартире корпо-

рации в Оук-Брук (США). Еще 90 сотрудников останутся без

работы за рубежом. Все эти люди получили соответствую-

щие уведомления еще в прошлом месяце. Гендиректор

McDonald’s британец Стивен Истербрук ранее пообещал про-

вести реорганизацию компа-

нии, чьи доходы продолжают

снижаться на фоне значитель-

ных перемен, которые проис-

ходят в американской индуст-

рии быстрого питания. Как за-

являли представители

McDonald’s, в 2015 году пла-

нируется закрыть около 700

заведений по всему миру.

КАРЬЕРА УПРАВЛЕНЦЕВ
ЖДУТ  СОКРАЩЕНИЯ

альдивы присоединились к
операции в Индийском оке�
ане по поиску обломков про�

павшего в прошлом году лайнера
«Малайзийских авиалиний», выле�
тевшего рейсом MH370 из Пекина
и переставшего выходить на связь в
районе Южно�Китайского моря.
Напомним, 29 июля на французс�
ком острове Реюньон в Индийском
океане (примерно в 4 тысячах кило�
метров от предполагаемого места
крушения) работники по уборке
пляжа неожиданно нашли деталь
крыла самолета — флаперон. Пре�
мьер�министр Малайзии Наджиб
Разак подтвердил, что найденный
обломок принадлежит пропавшему
в ночь на 8 марта 2014 года Boeing.
Позже прибывшие на Реюньон по�
исковики из Малайзии обнаружили
иллюминаторы и части кресел само�
лета. Одновременно стало известно,
что местные рабочие нашли на пля�
же чемодан, который мог принад�
лежать кому�то из пассажиров (на
борту самолета находились 227 пас�

КАТАСТРОФА                  ПОИСК
ОБЛОМКОВ  ПРОДОЛЖАЕТСЯ

С

М сажиров и 12 членов экипажа, их ос�
танки до сих пор не найдены). И вот
теперь появились сообщения о том,
что жители Мальдив также находи�
ли подозрительные предметы у се�
верных берегов архипелага. Некото�
рые прибило к берегу около месяца
назад.

«После находки на острове Реюнь�
он нужно обратить новое внимание
на эти объекты, — говорят предста�
вители местной полиции. — Мы со�
бираем все неопознанные обломки
и помещаем их на хранение на склад,
чтобы малайзийцы провели тесты и
смогли определить, относятся они к
их самолету или нет. Мы сами не
проводим никаких экспертиз, но от�
правили коллегам снимки найден�
ных предметов и ожидаем ответа».

Ранее Малайзия официально об�
ратилась за помощью в поисках про�
павшего самолета или его частей к
Мальдивам, Мадагаскару и Респуб�
лике Маврикий — трем государ�
ствам, которые находятся неподале�
ку от острова Реюньон.

Фото РЕЙТЕР

Испанские суда неоднократно входили в британские территориальные

воды близ Гибралтара. С таким обвинением выступил представитель

министерства иностранных дел Великобритании. «Мы понимаем, что

испанцы преследовали суда, которые могли быть связаны

с криминалом. Однако это совершенно неприемлемо

и незаконно с точки зрения международного морского

права — входить в наши воды без уведомления, —

говорится в заявлении внешнеполитического ведомства.

— Эти повторяющиеся вторжения в британские террито-

риальные воды Гибралтара являются

явным нарушением суверенитета

Великобритании другой страной ЕС».

Подобные конфликты в этом районе возни-

кают довольно часто. Испания считает, что

по Утрехтскому договору 1713 года,

в соответствии с которым Гибралтар стал

британским, к Великобритании перешла

только часть суши. Лондон же

опирается на современ-

ное международное

 законодательство

о демаркации

территориальных

 вод.

АКВАТОРИЯ

ЧЬЯ
ВОДА?

ФИНАНСЫ

Я

осольство США в Литве выделило грант в
размере 500 тыс. долларов для начинаю�
щих и опытных русскоязычных репорте�

ров, которым предложено принять участие в про�
грамме обучения в области журналистских рас�
следований. Проект, рассчитанный на год (до 30
ноября 2016 года), называется «Тренинг по рас�
следовательской журналистике для противодей�
ствия российской коммуникации в странах Бал�
тии».

«Посольства США в Литве, Латвии и Эстонии
намерены предложить инновационную многосту�
пенчатую 12�месячную программу обучения рас�
следовательской журналистике для начинающих
и состоявшихся русскоязычных журналистов и
других медиапрофессионалов, работающих на

ПРОПАГАНДА РЯДОВЫЕ  ИНФОРМАЦИОННЫХ  ВОЙН
российской периферии. Поскольку российская
пропаганда и дезинформация множатся, сред�
ствам массовой информации во всех трех странах
необходимы навыки и инструменты противосто�
яния — с помощью убедительной новостной жур�
налистики, основанной на фактах», — говорится в
английском уведомлении, размещенном на сайте
посольства Литвы.

Госдепом также запланированы учебные поезд�
ки в США для посещения редакций и школ жур�
налистики, изучения новых моделей финансиро�
вания и поставок качественного контента в циф�
ровую эпоху. Ранее сообщалось, что Польша и Ни�
дерланды предложили создать в ЕС русскоязыч�
ный телеканал для борьбы с российской пропа�
гандой.

П

пония ищет владельцев
валюты, конфискованной
у людей при возвращении

на территорию островного госу�
дарства сразу после окончания
Второй мировой войны. В япон�
ской таможне говорят, что у них
на хранении находятся деньги,
изъятые у 15 разных людей при
их возвращении на Японский ар�
хипелаг сразу после войны. В То�
кио выражают готовность вер�
нуть это все законным владель�
цам, если те еще живы и в бли�
жайшее время заявят о себе.

ЗАБЕРИТЕ
ВАШИ  ДЕНЬГИ

ДОЖДИ

ПРИНЕСЛИ  БОЛЬ
ДОЖДИ

ПРИНЕСЛИ  БОЛЬ
ДОЖДИ

ПРИНЕСЛИ  БОЛЬ
ДОЖДИ

ПРИНЕСЛИ  БОЛЬ
ДОЖДИ

ПРИНЕСЛИ  БОЛЬ
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повысилось и составило 2—3 ребен-
ка. Правда, в реальности мы видим 
гораздо меньшие цифры. 

— Говоря о демографической 
безопасности, нельзя не за-
тронуть вопросы миграции. Мы 
видим, что за последний год 
число приезжих в Беларусь вы-
росло вдвое, а сальдо внешней 
миграции за первое полугодие 
составило более 10 тысяч. То 
есть в страну приехало больше 
людей, чем выбыло. Понятно, 
что во многом сказалась не-
простая ситуация в Украине. 
Согласно разрабатываемой 
программе, сальдо внешней 
миграции планируется на уров-
не 60—70 тысяч человек. Это 
достижимая задача?

— Когда мы говорим о миграции, 
мы, естественно, хотели бы того, 
чтобы в страну приезжали рабочие 
руки, что большая доля приезжих 
будет молодежь с высшим об-
разованием, что к нам потянутся 
ученые… Такого хотели бы все 
страны. Поэтому возникает конку-
ренция, и нужно обладать огром-
ными преимуществами, чтобы ее 
выиграть. Есть и такой момент: если 
в какую-либо страну хлынет некон-
тролируемый поток мигрантов, это 
чревато проблемами. Как правило, в 
таких случаях не получается быстро 
создать все условия для адаптации 
приезжих. Чем это грозит, вы мо-
жете увидеть на примере многих 
европейских государств. Европа 
давно задумалась о том, что нужны 
определенные квоты, что нельзя 
без разбора открывать всем двери, 
иначе могут быть проблемы. Не все 
люди меняют место жительства и 
работы для того, чтобы работать на 
благо другой страны. Многие стано-
вятся тунеядцами и живут на одни 
пособия. С этим столкнулись в свое 
время в Германии, Франции, США. 
А потому миграционная политика 
должна быть очень грамотной. 

Беларусь, как и многие другие 
страны, делает упор не столько 
на сам факт переезда, сколько на 
трудовую миграцию. Объясню, 
почему. До последнего времени 
численность населения у нас сни-
жалась, при этом росло количество 
человек трудоспособного возраста. 
Но сейчас численность трудового 
населения снижается. Поэтому во 
многом готовящаяся программа 
будет направлена на то, чтобы ре-
шить эти вопросы как можно без-
болезненнее. 

Беседовала Полина КОНОГА
konoga@sb.by

— Людмила Петровна, сей-
час в стране разрабатывается 
третья Национальная програм-
ма демографической безопас-
ности. А каковы итоги первых 
двух? Какие моменты удалось 
решить, а какие еще остаются 
актуальными для Беларуси?

— Предыдущие две Националь-
ные программы демографиче-
ской безопасности были успешно 
выполнены: мы решили все по-
ставленные задачи и добились 
определенных результатов. Вместе 
с тем, некоторые вопросы остались. 
Прежде всего, население страны 
по-прежнему убывает. Не настоль-
ко сильно, как это было раньше, 
но такая тенденция есть. Связана 
она с тем, что естественное вос-
производство составляет пока лишь 
70—80%. И если не будет 
механического прироста 
– численность населения 
будет падать. Для того, что-
бы этот механический при-
рост погашал естественную 
убыль, было сделано очень 
много: наша политика рабо-
тала на то, чтобы создавать 
благоприятные условия для 
мигрантов. И если раньше к 
нам приезжали около 2 ты-
сяч человек в год, то сейчас 
эта цифра уже выросла до 12 
тысяч. В этом году механи-
ческий прирост увеличился 
в основном за счет жите-
лей Украины. Но тут нужно 
учесть: когда в соседней 
стране все нормализуется, а 
мы для этого прилагаем не-
мало усилий, то такого при-
тока уже не будет. Более того, 
часть прибывших наверняка 

захочет вернуться домой. Поэтому 
стоит уже сегодня задуматься, за 
счет чего будет идти прирост на-
селения страны. 

Опять же, нельзя упускать и 
такой момент: да, в стране повы-
силась рождаемость. Во многом 
благодаря двум программам и со-
циальной политике суммарный 
коэффициент рождаемости сегод-
ня составляет 1,7. Это значит, что 
в среднем женщина у нас рожает 
за свою жизнь 1,7 ребенка. Но я 
напомню: это лишь 70—80% есте-
ственного воспроизводства. Дет-
ская смертность в стране сегодня 
минимальная, но ведь не факт, что 
каждый из этих детей впоследствии 
станет сам родителем или доживет 
до возраста мамы. Для того, чтобы 
был прирост, коэффициент рождае-

мости должен быть 2,1. Это значит, 
каждая женщина должна родить 
2—3 ребенка. 

— Это выполнимая задача?
— Понимаете, этот момент зави-

сит от ряда факторов. И на первом 
месте здесь даже не социальная по-
литика и поддержка рождаемости 
государством. Дело в том, что сейчас 
на смену поколению, родившемуся 
в 80-х годах прошлого века, когда 
была очень высокая рождаемость, 
приходят те, кто родился в 90-е 
годы. А в то время произошел 
скачок рождаемости вниз. Полу-
чается, детей было мало, и сейчас 
они вступают в детородный 
возраст, соответственно, 
воспроизводство умень-
шится. Это простая ма-
тематика: 10 женщин не 
смогут родить столько 
детей, сколько раньше 
рожали 20. 

— А возможно ли 
сохранить прирост 
за счет того, что бу-
дет снижаться смерт-
ность белорусов?

— Смертность уже и 
сейчас снижается, а про-
должительность жизни 
растет. Благодаря при-
нятым программам де-
мографической безопас-
ности, тому, что качество 
жизни последние деся-
тилетия только улучшается, про-
должительность жизни белорусов 
увеличилась на 5,3 года и в прошлом 

году составила 73,2 года. 
Это очень хорошая циф-
ра, и в этом заслуга целе-
направленных мер демо-
графической политики, 
проводимой в стране. По-
другому этот показатель 
можно назвать интегри-
рованным показателем 
качества жизни. Но по-
смотрите, какой пара-
докс: продолжительность 
жизни растет, и вместе с 
тем в ближайшие годы 
будет увеличиваться ко-
личество умерших. При-
чина банальная – сейчас 
пика смертного возраста 
достигают те, кто родил-
ся до и во время войны. 
Напомню и тот факт, что 
очень много так называе-
мых «отложенных» детей 
было рождено в 50-е годы, 

после войны. Тогда почти целое 
десятилетие рождаемость была на 
высоком уровне. Разумеется, эти 
люди будут стареть и в ближайшие 
годы количество умерших, вероят-
но, увеличится. Как бы ни повы-
шалось качество жизни, избежать 
этого не удастся. 

— Людмила Петровна, на ваш 
взгляд, какими методами и 
способами сегодня можно мо-
тивировать молодое поколе-
ние заводить больше детей?

— В стране уже сделано немало 
для поддержки семей с детьми. При-
чем, многодетные семьи — на осо-
бом счету. И введение материнского 
капитала лишний раз подтверждает, 
что благоприятные условия для того, 
чтобы больше рожать, есть. У нас 
действуют определенные льготы 
не только при рождении третьего 
ребенка, но и второго. Декретный 
отпуск, который длится три года, 
выплата пособий на ребенка – срав-
ните с другими странами, не везде 
есть такие привилегии. Но нельзя не 
признать: семьи бездетные в мате-
риальном плане живут богаче тех, у 
кого есть дети. А разница между без-
детными и многодетными зачастую 
слишком велика. 

Есть и такой момент: у молодежи 
сегодня сформировались довольно 
низкие установки на количество 
детей в семье. А очередного ребенка 
многие не рожают не потому, что не 
могут себе позволить в материальном 
плане, а потому что считают – уже 
достаточно. Поэтому нужно больше 
внимания уделить формированию у 
молодежи более высоких установок 
на количество детей в семье. По-
вышать значимость семейных цен-
ностей в обществе. Вместе с тем, 
согласно последним исследовани-
ям, мнение белорусов об идеальном 
количестве детей в семье несколько 

КОМПЕТЕНТНЫЙ   СОБЕСЕДНИК

ПОЗИЦИЯПОЗИЦИЯ

ЦИФРЫ
По состоянию на 1 июля численность 

жителей страны составила 9 485,3 тыс.
человек и по сравнению с началом 
2015 года увеличилась на 4 474 чело-
века. Естественная убыль населения 
в первом полугодии составила 6 077 
человек, это на 1 897 человек больше, 
чем в аналогичном периоде прошлого 
года. Всего в стране за 6 месяцев ро-
дилось 56 548 человек, умерло 62 625. 
Миграционный прирост населения в 
первом полугодии составил 10 551 
человек и по сравнению с январем–
июнем 2014 года увеличился в 2 раза 
(на 5 362 человека). 

Н едавно Департамент по экономическим и социальным 
вопросам секретариата ООН представил ежегодный 
доклад о мировой демографической ситуации и 

перспективах ее развития. В организации подсчитали: 
численность населения в мире за последний год выросла 
на миллион и достигла 7,3 млрд человек. При этом, 
настораживает такой момент: несмотря на то, что 
количество жителей планеты продолжает расти, во многих 
странах из-за низкого уровня рождаемости численность 
жителей будет падать. По версии ООН, такая ситуация 
характерна для европейского региона и стран СНГ. 

О том, какие демографические тенденции 
в ближайшие годы будут актуальны для 
Беларуси, «Р» рассказывает известный 
демограф, социолог, экономист, 
профессор, главный научный сотрудник 
Института экономики Национальной 
Академии наук Людмила ШАХОТЬКО.

 СПРАВОЧНО
В соответствии с одобренной 

правительством концепцией, новая 
программа демографической 
безопасности будет включать 
четыре подпрограммы: 
«Здоровье населения и развитие 
здравоохранения», «Рождаемость 
и репродуктивное поведение», 
«Семья и детство», «Миграция».

 В качестве целевых показателей 
предлагаются следующие параметры: 
численность населения — 9,49—9,50 млн
человек, суммарный коэффициент 
рождаемости — 1,70—1,74, ожидаемая 
продолжительность жизни при рождении 
— 74,5 года, смертность трудоспособного 
населения — 4 на 1000 человек 
трудоспособного возраста, младенческая 
смертность — 3,4—3,5 умерших на 1000 
младенцев, рожденных живыми, сальдо 
внешней миграции — 60—70 тыс. человек.

АКТУАЛЬНЫЕ  АКТУАЛЬНЫЕ  
ТЕНДЕНЦИИ  ДЕМОГРАФИИТЕНДЕНЦИИ  ДЕМОГРАФИИ



БИЗНЕС-

РЕВЮ
ПРАВДА  ЖИЗНИ
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сю историю человечества сопро�
вождала вера в чудеса. Нынче непо�
колебима вера в иностранные инве�

стиции. Даже солидные, на первый взгляд,
экономисты выдают ценную мысль: чуть ли
не все экономические проблемы страны
можно решить, если открыть зарубежно�
му капиталу двери пошире. И тогда по�
явятся новые современные предприятия,
технологии, рабочие места и высокие зар�
платы. Будто зарубежный бизнес ночами
не спит — мучается, как бы поскорее по�
строить нам светлое будущее. Зарубежные
компании выходят на чужие рынки в пер�
вую очередь, чтобы заработать, а не зани�
маться экономической благотворительно�
стью.

Как и знаменитый по рекламе йогурт, не
каждый инвестор одинаково полезен. Это
только кажется, что иностранный капитал
приносит в страну валюту. Недавно на за�
седании Совета по развитию предпринима�
тельства заместитель председателя Бело�
русской научно�промышленной палаты Ге�
оргий Гриц озвучил результаты неутеши�
тельного анализа: за последние 10—15 лет
иностранные инвесторы ввезли в страну ва�
люты в несколько раз меньше, чем вывез�
ли. Причем совершенно законно: через за�
купку сырья, комплектующих, выплату ди�
видендов.

К сожалению, у многих из нас сложился
культ безотчетного почитания зарубежно�
го бизнеса.

Увы, далеко не все понимают про-

писную истину: благотворительно-

стью в мире никто не занимается.

Все стараются выжать из любого

проекта максимальную маржу. За

ней-то и идут в другие края. И не

стоит за чистую монету принимать

плач инвестиционных менеджеров

о не самом высоком рейтинге Бе-

ларуси в Doing business, достаточ-

но скромном страновом рейтинге,

высоких  рисках… Набивают себе

цену. Выгодно, выгодно зарубеж-

ным корпорациям приходить в

нашу страну.  А некоторым — почти

жизненно необходимо.

кой постепенно перерастает в угрозу на�
циональной безопасности. Заоблачные
ставки по кредитам — плохо для реально�
го сектора. Но когда доходы получают
«дочки» зарубежных «мам», тревожно
вдвойне. Розничный рынок резко отдали
в частные руки, за семь лет компании с
четким зарубежным следом вытеснили
национальных ритейлеров. Конкуренция
определила сильнейших? С одной сторо�
ны. С другой — отечественный бизнес в
большинстве своем еще не успел набрать
такого веса, чтобы тягаться с импортным
«крупняком». Впрочем, беспокоит другая
тенденция: отечественным производите�
лям все сложнее прорваться на полки. А
без сбыта никогда не будет и развития
предприятия. Некогда сердце радовалось,
что семимильными шагами развивалась

В

КУДА  УХОДИТ
ПРИБЫЛЬ

наша соковая отрасль. Но какая ее валю�
тоемкость? Огромная. Оборудование —
зарубежное, концентраты и упаковка —
тоже. Белорусские только руки и вода.
Вот поэтому отечественные аналоги и не
стали слишком дешевыми. Реальных�то
денег для принципиальной модерниза�
ции не пришло. Кто�нибудь из иност�
ранных инвесторов производство по вы�
пуску фруктово�ягодных концентратов
построил? Собственные сады завел? То�
то же. А розлив с бутилированием — не
самый сложный в бизнесе. Да и вложе�
ний требует не особенно много.

Дядя Сэм нашу экономику однозначно
не спасет. Ему нужны рынки сбыта, дос�
туп к ресурсам, рабочая сила… Но прибы�
ли все равно «утянет» на родину. Хотя на
несколько лет и может возникнуть ощу�
щение рая. Вспомнить хотя бы Исландию
до мирового финансового кризиса. Тогда
ее инвестиционный климат ставили в
пример по всему миру, международный
капитал рвался на остров. Но при первом
же изменении конъюнктуры убежал — и
государство мгновенно свалилось в яму
дефолта. Подавляющее большинство го�
сударств экономический рывок делали за
счет эффективного использования имен�
но своих внутренних ресурсов. Да, иност�
ранные инвестиции принимали, но на
очень определенных условиях, с учетом
своих собственных интересов и стратегии
развития.

И сегодня для нашей страны

больше актуален вопрос не зав-

лечения импортного бизнеса, а

создания системы внутреннего

накопления капитала. Процесс

достаточно сложный, непрос-

той, дискуссионный, с множе-

ством непопулярных моментов.

Но он постепенно идет. Даже

вопреки уже слишком расхоже-

му утверждению: мол, не надо

изобретать велосипед, проще

взять у соседа.

Владимир ВОЛЧКОВ

volchkovvv@mail.ru

КУДА  УХОДИТ
ПРИБЫЛЬ

Акции подавля�
ющего большин�
ства международ�
ных транснацио�
нальных корпора�
ций оборачивают�
ся на биржах. И
благосостояние их
владельцев напря�
мую зависит от ко�
тировок ценных
бумаг. Чтобы они держались на высоком
уровне, необходимо перманентно расти.
Легко сказать, да сложно сделать. Регион
развитого капитализма последние годы
балансирует на грани экономической ре�
цессии. Да и конкуренция там — не дай бог.
Производственных мощностей сейчас с
избытком во всех отраслях. Немало их за�
консервировано: нет сбыта по приемле�
мым ценам. Чтобы не упасть, остается
только расширять географию. И белорус�
ский рынок — просто палочка�выручалоч�
ка. Особенно в последнее время, когда обо�
стрились отношения России и Запада, раз�
горелась война в Украине. Объективно в
регионе только наша республика осталась
тихой гаванью.

Да, наш потребительский рынок не
очень емкий. Зато премиальный. Когда
спрашиваешь представителей бизнеса о
рентабельности производства, продаж,
темпах роста, особенно в сравнении с за�
падными офисами, спикеры элегантно из�
бегают ответа. Цифры�то просто шоколад�
ные, Западу такие давно не снились. Но
куда уходят эти прибыли? В развитие ин�
новационного, нанотехнологичного, пер�
спективного? Да только, наверное, не в
нашей стране.

В принципе, если рассматривать ситуа�
цию в целом, то иностранный капитал со�
здает порой больше сложностей, чем их
решает. Да, на первоначальном этапе все
выглядит радужно: в страну приходят
деньги, кое�какие технологии. Но инвес�
тиционный период неминуемо сменяет�
ся временем снятия сливок. Взять хотя бы
банковский сектор. Превалирование зару�
бежных денег из проблемы экономичес�

КСТАТИ
Зарабатывать можно не только на

конечном продукте, но и на постав-

ках сырья, комплектующих, обору-

дования… На чем угодно. Сегодня

главное — не место регистрации

компании, расположение ее произ-

водства, происхождение капитала,

а место, в котором аккумулируется

прибыль. Увы, Беларусь пока не

стала для инвесторов финансовым

центром. Кстати, аналогичную ар-

хитектуру построения компаний

переняли у иностранцев и некото-

рые отечественные бизнесмены.

Так в чем смысл интеграции в меж-

дународное экономическое про-

странство на таких не очень инте-

ресных условиях: труд — тут, при-

были — где-то далеко?
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— Александр Владимирович, как хи�
рурги возвращают молодость лица?

— Кожа на веках самая тонкая,
под ней лежит круговая мышца
глаза, соединительнотканная
мембрана, а уже за ней жи+
ровая клетчатка, поэтому
изменения в этой облас+
ти  лица  выражены
больше.

Блефаропластика
затрагивает не только
кожу верхних и ниж+
них век, но все подле+
жащие ткани+мышцы,
жировую клетчатку,
фасцию — соединитель+
ную ткань. Есть много ва+
риантов процедуры. Все за+
висит от возраста пациента,
природных особенностей. Верх+
нее веко из+за наследственной пред+
расположенности может нависать так
сильно, что человеку становится тя+
жело смотреть вперед. «Мешки под
глазами» — это избыточное отложе+
ние жировой ткани с ослаблением
мышцы, которое встречается как у мо+
лодых, так и у пожилых людей. У мо+
лодых пациентов вмешательство бы+
вает без наружных разрезов, доступ
через конъюнктиву. У пациентов бо+
лее старшего возраста, когда кожа те+
ряет свою эластичность и появляется
ее избыток, операция выполняется с
разрезом по нижнему ресничному краю
с иссечением лишней кожи и перера+
спределением жировых пакетов. 

— Врач может «поколдовать» над
разрезом глаз?

— Форма искажается с возрастом,
а пластика помогает ее сохранить. «По+
играть» с разрезом глаз позволяет кан+
топластика — манипуляция, во время
которой подтягиваем наружные угол+
ки глаз. Из округлых получаем иногда
миндалевидные очи.

— Когда пора записываться на бле�
фаропластику?

— При общении мы смотрим в гла+
за друг другу, и недостатки этой облас+
ти замечаем в первую очередь. Поэто+

му блефаропластика, как и любая эс+
тетическая операция, очень ответствен+
ная манипуляция, и это должен пони+
мать как хирург, так и пациент. По эс+
тетическим показаниям имеет смысл
делать операцию после 35—40 лет,
иногда сочетая с другими операциями
на лице. По медицинским показаниям
возрастных ограничений нет. Это мо+
гут быть врожденные аномалии разви+
тия, различные посттравматические и
послеожоговые деформации. Но все
чаще приходят молодые девушки и го+
ворят: «Посмотрите на мои глаза. Тут
висит, там. Уберите». Чуть морщинка
появилась, бегут к хирургу.

— И вы идете у них на поводу?
— Тут надо действовать осмотри+

тельно, ведь через какое+то время у
ныне молодых наступят реальные воз+
растные изменения. Придется делать
повторную блефаропластику. Она
сложнее, чем первая операция. Одна+
ко многие девушки согласны на все.
Приходила пациентка, у которой в
анамнезе во время операции, с ее слов,
была остановка сердца. Предупреж+

даю, что опасно. Все равно, мол, вы ни+
чего не понимаете, мне надо.

— Сколько раз можно подтягивать
веки, например?

— Чем меньше, тем лучше. Но воп+
рос в другом. С каждым разом прихо+
дится усложнять технологию.

— Чем рискует пациент, который
идет на пластику?

— Пациент предварительно сдает
все необходимые анализы и проходит

осмотр других специалистов. Если
есть противопоказания со сто+

роны других органов и сис+
тем, операция отменя+

ется. Могут быть ос+
ложнения, как и

при любых дру+
гих операциях:
расхождение
швов, нагное+
ние раны, об+
р а з о в а н и е
грубого руб+
ца. От этого
никто не заст+

рахован. Поэ+
тому все необ+

ходимо обсудить
перед операцией,

какой эффект хочет
получить пациент и что

может предложить хирург,
чтобы прийти к единому знаме+

нателю. И потом то, что предлагает хи+
рург, не всегда удовлетворяет пациен+
та. На пожилом человеке увидим сра+
зу результат, а на молодой девушке
обыватель может не заметить изме+
нений после пластики. И она не полу+
чит тот эффект, который ожидает.

— Как долго пациент восстанавли�
вается после такой операции?

— Раны на веках заживают быстрее
всего. Затягиваются на третьи сут+
ки. Но остаются еще отеки, синяки,
время исчезновения которых зави+
сит от объема операции. У каждо+
го они проходят по+своему.

— Есть ли пациенты, которые
«подсаживаются» на пластику?

— Конечно. Сделаны веки
— хорошо, но этого мало, исп+
равьте лицо, нос «подрисуй+
те», живот, бока уберите. И нет
предела запросам на внешнее совер+
шенство. Люди неправильно понима+
ют слово «подтянуть» в пластике. Ес+
ли делать полную подтяжку лица, то это
пяти+шестичасовая операция под нар+
козом. Работа сложная, ювелирная.
Важно не повредить тонкие ветви ли+
цевого нерва, иначе возникнет пара+

лич мимических мышц с ассиметрией
лица, а восстановить движения лице+
вых мышц практически невозможно.

— Среди пациентов эстетической хи�
рургии есть наверняка и мужчины. Что
они приходят подкорректировать?

— Веки, лицо, живот убрать. А вот
как+то машинист электропоезда при+
шел. Хочу быть красивым. Стал краси+
вым. Поехал дальше.

— Хирург должен быть еще и психо�
логом?

— Да. Надо понимать, у кого реаль+
ная проблема, а у кого тяжелый пси+
хологический комплекс, и пластикой он
не лечится.

— Но некоторым пластическая опе�
рация все же помогает изменить
жизнь?

— Отчасти. Если суть только во
внешнем недостатке, который сильно
мешает человеку. Например, очень
большая грудь. Неудобно бегать, спать,
даже ходить. Или очень маленькая, де+
вочки переживают, что замуж не вый+
дут. Но бывают проблемы другие: оди+
нока, на работе конфликты, сама себе
не нравлюсь, надо что+то изменить,
хотя внешне порядок. Тогда — к дру+
гому специалисту.

— Вы затронули тему маммопласти�
ки. В каких случаях делаете импланта�
цию?

— Молочные железы могут поте+
рять былую форму, «повиснуть» пос+
ле родов, после похудения, изменить+
ся с возрастом, а могут изначально
быть таковыми либо малого размера.

Любая женщина представ+
ляет  себя  с  красивой
грудью, это ее гордость,
признак женственности и
сексуальности, поэтому если

есть желание и возмож+
ность  иметь

красивую грудь,
то почему нет? После
онкологических операций
по удалению молочной же+
лезы, возможна ее реко+
нструкция собственны+
ми тканями. Делаем
ее из тканей живота
или широчайшей
мышцы спины, пе+
ремещаем  э т у
ткань на сосудах и формируем новую
грудь, иногда с имплантом.

— Как надолго ставите импланты?
— Все очень индивидуально. Они

могут стоять всю жизнь, и все будет хо+
рошо. Но с учетом того, что это все же
инородное тело, нужно быть готовым
к различным отдаленным изменени+
ям со стороны молочной железы и
импланта с образованием плотной
фиброзной капсулы вокруг него, что
потребует его удаления и замены. Ес+
ли сделать операцию в 20 лет, то, воз+
можно, в сорок придется заменить
имплант, но все индивидуально. Не+
которые приходят сами на повторное
вмешательство: изменились вкусы.

— Приходилось ли исправлять са�
мостоятельные попытки омоложения
или методик, выполненных непрофес�
сионалами?

— Да. В начале 90+х вводили поли+
акриламидные гели в грудь, голень.
Это аукается до сих пор. На какой+то
момент грудь становится больше, кра+
сивее, может быть, но потом деформи+
руется, гель растекается в тканях, об+
разуются гнойники, что требует сроч+
ных операций по их удалению. Также
и при «уколах красоты», если не соб+
люден порядок самой методики или
асептики, может попасть инфекция,
развиться воспаление, а при непра+
вильном введении ботулотоксина нас+
тупает мышечный паралич. А сколько
на дому непонятных препаратов вводят,
которыми можно обезобразить лицо и
получить обратный эффект.

— Сколько лет позволяет скинуть
блефаропластика?

— Визуально человек становится
моложе, но мы не измеряем эффект
операции в годах. Все индивидуально.
Да и возраст воспринимается субъек+
тивно.

— Залог успешной пластической опе�
рации в чем?

— Если есть явные эстетические по+
казания. Убрал недостатки и увидел
разницу. Хирург удовлетворен резуль+

татом — это маленькая победа.
Пациент доволен — это

уже успех.

Намеснік генеральнага дырэктара ААТ «Белагра�
здраўніца» Віктар Панамароў заўважыў, што бурштынавыя
пакоі аздоблены натуральным неапрацаваным каменем. Там
адчуваецца лёгкі водар смалы і ігліцы. У здраўніцах выка�

рыстоўваюць методыку лячэння бурш�
тынам доктара Разіфа Рапіева — гэты міне�
рал дапамог яму падняцца пасля цяжкай аперацыі на сэрцы.
Камень лечыць бурштынавай кіслатой, якая ў ім утрымліва�
ецца. Кіслата пранікае ў хворую клетку і падтрымлівае
функцыянаванне органа. Больш за семдзесят элементаў і
ізатопаў бурштыну ўключаюцца ў працу. 

Камень аднаўляе слабую энергетыку арганізма, аказвае
дабратворны ўплыў на эндакрынную сістэму, нават зніжае ця�
гу да алкаголю. Незаменны пры аднаўленні пасля цяжкіх ста�
наў. Захворванні сардэчна�сасудзістай сістэмы, хваробы сус�
таваў, печані, страўніка, гіпертанія, сіндром хранічнай стом�

ленасці, цукровы дыябет, бранхіяльная астма — вось ня�
поўны спіс праблем са здароўем, з якімі змагаецца бурш�
тын. Дзякуючы ўтрыманню ў бурштыне ёду, кампенсу�
ецца яго недахоп у арганізме. Бурштынавая кіслата ак�
тывізіруе абменныя працэсы, стымулюе цэнтральную

нервовую сістэму, а таксама валодае супрацьзапаленчым і
бактэрыцыдным дзеяннем, ліквідуе наступствы стрэсу, вы�
водзіць з арганізма таксіны. 

Выпрацоўваемыя бурштынам адмоўна зараджаныя іёны і
фітанцыды, праходзячы праз верхнія дыхальныя шляхі, га�
рантуюць унутрыклеткавае энергазабеспячэнне і дабратворна
ўплываюць на дыхальную і сардэчна�сасудзістую сістэму,
станоўча ўздзейнічаюць на імунітэт, паляпшаюць сон і агуль�
ны стан арганізма. У бурштынавым пакоі лечаць не асобную
хваробу. Арганізм аздараўляецца ў цэлым. Гадзіна знаходжан�
ня ў памяшканні роўная суткам, праведзеным у кедроўніку.

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

колы красоты» недавно стоили трем жительницам Грод-
но очарования. Женщины обратились к частному косме-

тологу, чтобы увеличить губы. Среди охотниц за головокружи-
тельной внешностью оказалась пятнадцатилетняя девушка.
Специалисты Республиканского центра пластической хирур-
гии и микрохирургии отмечают, что процедуры омоложения в
Беларуси молодеют. Пациентов до тридцати лет, которые при-
ходят сделать пластику век, лица или изменить грудь, стано-
вится все больше. Корреспонденты «Р» решили узнать, какие
манипуляции эстетической медицины пользуются наиболь-
шим спросом у белорусов и почему порой вместо желаемого
образа получается безобразие.
Глаза — зеркало души. Не менее красноречива и кожа вокруг
глаз. Возраст, стрессы, вредные привычки накладывают свой
отпечаток на лице. Заведующий отделением реконструктив-
ной микрохирургии Республиканского центра пластической
хирургии и микрохирургии на базе УЗ Минская областная кли-
ническая больница Александр Подгайский замечает, что бле-
фаропластика — операция на веках — самая популярная у бе-
лорусов. Дальше в этом ряду — увеличение груди и липосак-
ция — удаление жировых отложений.

Ольга КОСЯКОВА
Drug�olya@yandex.ru 

ЗДОРОВЬЕ

ПРАЦЭДУРНЫ КАБІНЕТ

аралі з бурштыну за дзесяць дзён здольныя
спыніць развіццё хваробы шчытападобнай за-

лозы. Такія высновы зрабілі спецыялісты пасля
даследаванняў. Гаючую сілу бурштыну цяпер выка-
рыстоўваюць і ў беларускіх здраўніцах. Адпачы-
вальнікам прапануюць не проста насіць вырабы з
бурштыну, але і дыхаць ім.

КРАСОТА НА КОНЧИКЕ
СКАЛЬПЕЛЯ

КРАСОТА НА КОНЧИКЕ
СКАЛЬПЕЛЯ
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ДОКТАР У ВЫГЛЯДЗЕ СОНЦА
К
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Хирург «колдует» над глазами.

«Линейка» доктора.



КУЛЬТУРА

МАСТАК  І  ЧАС

— Безумоўна, і я вельмі радую�
ся за калег, што мы ідзём гэтай
дарогай. Мы такія, якія мы
ёсць на гэтым кавалку Зямлі.
Мы бачым неба па�свойму,
беларускімі вачыма, хоць
яно для ўсіх аднолькавае.
Нам дадзена так бачыць, і
менавіта гэтым сваім по�
глядам мы цікавыя свету.
Канечне, ёсць сярод нашых
маладых мастакоў тыя, хто
страшэнна хоча быць супереўра�
пейскім, але гэта прыводзіць перш
за ўсё да ўніфікацыі, непазнаваль�
насці. Мастак цікавы якраз тады,
калі ён вылучаецца сваім поглядам,
почыркам сярод іншых і калі ў яго
творах пазнавальная краіна, з якой
ён выйшаў.

— А як ставіцеся да актуальнага ма-

стацтва?

— Нейкія новыя тэндэнцыі я ні ў
якім разе не адвяргаю. Бываючы
шмат у якіх краінах, вельмі пільна
сачу за імі, цікаўлюся і магу сказаць,
што ў нас гэтая плынь мае пакуль
больш�менш здаровыя формы,
хаця ўжо сустракаюцца прыклады
проста абуральныя. Дык вось, я ад�
вяргаю прафанацыю і непрафесі�
яналізм. Мы ж самадзейнасць не
ацэньваем па шкале акадэмічнай
музыкі. Тое самае і тут. Трэба раз�
водзіць паняцці.

ПАДАРОЖЖА
З  БАШМЕТАМ
І  АНЕГІНЫМ

аштабнай падзеяй

28 верасня стане адкрыццё

ў Палацы Рэспублікі юбілей-

нага, 10-га Міжнароднага фестыва-

лю Юрыя Башмета. На сцэне суст-

рэнуцца салісты Вялікага тэатра

Расіі, Марыінскага тэатра, тэатра

Зальцбурга, Дзяржаўны сімфанічны

аркестр «Новая Расія» пад кіраўніцт-

вам Юрыя Башмета, народны

артыст Расіі Канстанцін Хабенскі і

іншыя.

«Маштабы гэтага праекта ўраж-

ваюць. Каля ста артыстаў з розных

куткоў свету адначасова збяруцца

для таго, каб адсвяткаваць юбілей

фестывалю ў Мінску захапляльным

сумесным выступленнем у оперы

Чайкоўскага «Яўген Анегін» у аўтар-

скай версіі Юрыя Башмета», —

паведаміў БЕЛТА мастацкі кіраўнік

фестывалю, беларускі піяніст,

лаўрэат міжнародных конкурсаў,

выпускнік Каралеўскай акадэміі

музыкі Лондана Расціслаў Крымер.

Музычныя нумары бяссмертнай

оперы арганічна аб’яднаюцца з

чытаннем фрагментаў з аднаймен-

нага рамана ў выкананні расійскіх

акцёраў Канстанціна Хабенскага і

Вольгі Ліцвінавай. Гэты дзіўны

сінтэз музыкі, вершаў і выканаль-

ніцкага драматычнага майстэрства

прапануе гледачу здзейсніць

рамантычнае падарожжа ў эпоху

Анегіна і Таццяны.

Лепшыя рэжысёры, гукарэжысёры,

мастакі па святле, відэаінжынер

спецыяльна запрошаны з Масквы

для таго, каб забяспечыць якасць і

відовішчнасць адкрыцця фестывалю.

Арганізатары абяцаюць небывалую

якасць гуку ў Палацы Рэспублікі.

У праграме юбілейнага фестыва-

лю таксама выступленні знакамітых

Уральскага філарманічнага аркест-

ра пад кіраўніцтвам народнага

артыста Расіі Дзмітрыя Ліса і

«Церам-квартэта». Самы вядомы ў

свеце інтэрпрэтатар Моцарта венскі

піяніст Пауль Бадура-Шкода прад-

ставіць міжнародны калектыў East-

West Chamber Orchestra, у складзе

якога  лепшыя музыканты з Усход-

няй і Заходняй Еўропы. Сусветна

вядомы Юліян Рахлін выступіць на

адной з самых дарагіх скрыпак

геніяльнага майстра Антоніа Стра-

дывары.

ВАРТА  ПАГЛЯДЗЕЦЬ

ДАРЭЧЫ
Квіткі на канцэрты можна купіць

праз інтэрнэт, у касах Мінска, Бел-

дзяржфілармоніі, Палаца Рэс-

публікі, а таксама па ўсёй краіне ў

любым салоне «Сувязны» і «Еўра-

сетка». Арганізатары фестывалю

звяртаюць увагу на тое, што пер-

шыя партыі білетаў на ўсе канцэр-

ты будуць рэалізоўвацца па

мінімальным кошце, а пасля

25 жніўня ён будзе павялічвацца.

М

кульптурная кампазіцыя «Дуся�агрэгат», прысвечаная гурту «Любэ»,
адкрыецца 5 верасня ў падмаскоўных Люберцах. Менавіта ў Любя�
рэцкім Доме культуры 25 гадоў таму пачаўся ўзыход вядомай каманды.

Кампазіцыя будзе адлюстроўваць любярэцкую дзяўчыну ў красоўках Adidas
і ў спартыўным касцюме той жа маркі — культавых рэчах канца 1980�х, —
якая сядзіць на лаўцы. Каля ног «Дусі» — 32�кілаграмовая гіра з надпісам
«100�пудовы хіт». За спінай дзяўчыны — хлопец з гітарай, падобны на Міка�
лая Растаргуева. Скульптура будзе адсылаць гледача да славутай песні «Дуся�
агрэгат», напісанай у 1989 годзе, якая ўвайшла ў дэбютны альбом гурта.

Па словах аўтара скульптуры, Мікалай Растаргуеў бачыў эскіз кампазіцыі
і даў згоду на сваё партрэтнае падабенства з фігурай хлопца з гітарай.

Ірына ЮР’ЕВА

ЦІ  ЧУЛІ?

ДУСЯ   ЛЮБЯРЭЦКАЯ
С

У
галерэі Цэнтра сучасных
мастацтваў адкрылася вы�
стаўка «Беларусь за гады не�

залежнасці. Лепшае». Гледачам
прадстаўлены творы жывапісу,
графікі, скульптуры, дэкаратыўна�
прыкладнога мастацтва. Імёны аў�
тараў скрозь знакамітыя — Кан�
станцін Селіханаў, Уладзімір Сла�
бодчыкаў, Віктар Альшэўскі, Зоя
Ліцвінава, Анатоль Бараноўскі,
Мікалай Бушчык…

Ёсць творы пачатку 1990�х і  сё�
летнія, класічныя і  тыя, што пера�
ходзяць на сучасную мову, з музей�
ных калекцый і з уласных збораў
мастакоў, работы сталых майстроў
і маладых. Почырк некаторых на�
столькі пазнавальны, што творы
можна нават не падпісваць, як, на�
прыклад, «Ружовы стул» мэтра ды�
зайну Уладзіміра Цэслера.

Арганізатары гавораць, што
імкнуліся паказаць паўнавартас�
ную карціну развіцця школы выяў�
ленчага мастацтва ў краіне за апош�
нія два дзесяцігоддзі, і лічаць, што
выбарка атрымалася змястоўнай і
вельмі цікавай.

Сярод аглядаючых экспазіцыю
сустрэла вядомага графіка, старшы�
ню Беларускага саюза мастакоў Ры�
гора Сітніцу (на здымку)  і не прамі�
нула задаць некалькі пытанняў.

— Рыгор Сямёнавіч, якое ж яно —

наша  сённяшняе  выяўленчае  мас-

тацтва?

— І раней, і сёння вельмі цікавае і
адметнае. Абумоўлена гэта тым,
што мы знаходзімся на памежжы
цывілізацый — заходняй і ўсходняй.
Мы захавалі традыцыйную акадэ�
мічную школу і разам з тым — адк�
рытыя да ўсялякіх эксперыментаў,
якія зараз пануюць у Заходняй Еў�
ропе.

— Там, дарэчы, класічная мастац-

кая школа практычна страчана...

— Так, за Брэстам ужо мала дзе
знойдзеш. Мы ці не апошні басты�
ён. І я перакананы: гэта выдатна,
што сённяшняе наша мастацтва
трымаецца традыцый. Без трады�
цый і дома не збудуеш. Бо ёсць фун�
дамент, канструкцыі, дах. У якой
форме дом будзе — гэта іншае пы�
танне. Але аснова, падмурак — заў�
сёды класічныя і традыцыйныя.

Што яшчэ вельмі важна, у нас
ёсць духоўны, душэўны скла�
дальнік. Наогул, мастацтва існуе,
калі ў ім ёсць аўтарскае аблічча, на�
цыянальны і эмацыянальны скла�
дальнік. Дык вось у нашым сучас�
ным мастацтве ў пераважнай боль�
шасці ўсё гэта прысутнічае. Мы за�
хоўваем школу, прымаем да сябе
ўсё, што нам прапануе так званы
вольны свет, і ўмеем з гэтым абыс�
ціся, адаптаваць да нашых трады�
цый і зрабіць яго сваім.

— Пры гэтым важна заставацца

самім сабой...
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СВОЙ  ПОГЛЯД
НА  НЕБА
СВОЙ  ПОГЛЯД
НА  НЕБА

Перакананы: мастаком трэба не
толькі нарадзіцца, быць Богам паца�
лаваным, але мастацтву трэба і ву�
чыцца. І калі ты нешта пераймаеш,
мець галаву на плячах і разумець, што
ты з гэтым робіш і з чым спалучаеш.
Ці дадае твая творчасць станоўчай
энергіі ў свеце, ці паляпшае цябе і
людзей альбо, наадварот, разбурае.

Дзякуй Богу, мне здаецца, нават
няпоўны, бо можна было б дадаць
яшчэ некалькі дзясяткаў твораў,
зрэз нашага сучаснага мастацтва
прадстаўлены на гэтай выставе,
паказвае, што, захоўваючы трады�
цыю, мы плённа засвойваем новае
і ў нас нават можна яшчэ і павучыц�
ца. Свет, калі шырока адкрые для
сябе наша сучаснае мастацтва, па�
зайздросціць.

Ірына СВІРКО

isvirko@mail.ru

Сёння любы

можа назваць сябе мас-

таком, і паспрабуй давядзі,

што гэта не так. Ён парваў газе-

ту, назваў гэты свой твор «Інфар-

мацыйны бум» і напісаў да яго тлу-

мачальны тэкст на дзве-тры ста-

ронкі. Калі ты запярэчыш, што гэта

ўсяго толькі парваная газета, —

скажуць, што ты састарэлы рэт-

раград. Але ці трэба да палотнаў

Рубенса, Тыцыяна або Пікаса

пісаць, што меў на ўвазе мас-

так? Мы  і  так гэта разу-

меем  і  бачым.
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Сюзан Смилли родилась в не�
большом городке Думбартон в Шот�
ландии. Ходила в обычную школу, бы�
ла прилежной ученицей, радовала роди�
телей и мечтала перебраться в Лондон.
Поселиться где�нибудь на окраине города
и учиться на факультете искусств — вот о
чем грезила 19�летняя Смилли, когда ос�
тавила родной дом и отправилась поко�
рять британскую столицу.

Довольно скоро стало понятно, что об�
завестись собственным жильем она не
сможет: скромных родительских сбереже�
ний хватало на аренду разве что плохо
отапливаемой полуподвальной квартиры
с мокрицами где�нибудь на задворках
Лондона. Соседствовать с ними девушке
не хотелось, и она стала искать выход
из ситуации.

Однажды Сюзан отправи�
лась на выходные в сосед�
ний Брайтон, располо�
женный на берегу Ла�
Манша. В районе под
названием Брайтон
Марина студентка
увидела десятки лю�
дей, постоянно жи�
вущих в лодках. Все
они выглядели нас�
только счастливы�
ми, что Сюзан не
просто позавидовала
им, но и решила сама
переселиться на воду.

Девушка поделилась впе�
чатлениями с родителями и
стала изучать рынок плавсредств.
Оказалось, что для приобретения са�
мой простой лодки, способной стать
жильем, достаточно десяти тысяч фунтов.
В 2003 году Сюзан взяла кредит в банке и
купила свое первое плавучее жилье. Это
была тесная девятиметровая лодка со
скрипучими полами в каюте и подгнив�
шим деревянным люком на входе. «Там
было так тесно, что даже если очень захо�
теть, невозможно было громко хлопнуть
дверью из�за ограниченности простран�
ства», — вспоминает девушка. Однако она
прожила на лодке всю зиму и поняла, что
готова вкладывать в нее силы и средства.

Сюзан расписала бюджет и определи�
ла, что в течение года может потратить

на ремонт
и обустройство сво�
его нового дома около 50 тысяч фунтов.
К тому времени она уже поняла, что
карьера в сфере искусств ей неинтерес�
на, но продолжала учиться и жила в
Брайтоне. На тот момент лодка, конеч�
но, не тонула, но и плыть никуда не мог�

ла, а ее хозяйка мечтала использо�
вать свой плавучий дом еще и для пу�
тешествий.

По воспоминаниям Сюзан, лодка
тогда была в ужасном состоянии и
удивительно, как вообще держалась на
воде. Потратив 500 фунтов на подъем
судна, девушка и ее новые друзья, с ко�
торыми она познакомилась во время зи�
мовки, обнаружили, что корпус его пог�
нут в нескольких местах — видимо, в ре�
зультате небольших аварий. Чтобы отп�
равиться в плавание, нужно было менять

мотор. Найти его уда�
лось в Рочестере. По
заверениям владельца,
раньше он принадле�
жал израильскому ил�
люзионисту Ури Гелле�
ру. Девушка была почти
готова купить его, ког�
да раздался звонок от
отца. Тот рассказал, что
нашел в Думбартоне
потрясающую лодку
всего за 25 тысяч фун�
тов.

Сюзан отправилась в
родной город и спустя
две недели стала владе�
лицей двухмачтовой
лодки Pamela Jeanne, из�

готовленной по
заказу некоего

джентльмена еще в
1932 году. Несмотря

на солидный возраст,
лодка была в прекрасном

состоянии и требовала намного
меньше вложений, чем предыдущая.

Заплатив две тысячи фунтов, девушка пе�
ревезла свой новый дом к набережной
Брайтон Марина, где провела последую�
щие два года и даже завела кошку.

Сюзан бросила карьеру в мире искус�
ств, переквалифицировалась в журналис�
та и устроилась на работу в The Guardian.
Новые наниматели требовали постоян�
ного присутствия в Лондоне, так что она
вновь задумалась о переезде.

Так, десять лет назад Pamela Jeanne
причалила в одном из доков Депт�

форда — района на правом берегу
Темзы, и Сюзан получила дол�

госрочное разрешение на сто�
янку без права постоянного
проживания на борту. За
последующий год британ�
ка обошла практически

все причалы столицы в поисках места, где
можно было бы оформить лицензию на
проживание в лодке. Среди десятков мест,
больше похожих на трущобы, и частных
причалов с грабительскими ценами найти
подходящее предложение было непросто,
однако в конечном итоге Сюзан получила
жилую лицензию стоимостью четыре ты�
сячи фунтов в год.

За эти деньги предоставляется не только
место у причала, но и электроснабжение и
широкополосный доступ в интернет, а
также бесплатное наполнение резервуаров
для пресной воды и очистка емкостей с
отходами.

«Трудно рассказывать о своих ощуще�
ниях, обходясь без клише. Меня будили

куропатки и утки, иногда гигантский карп
стучал своим хвостом по корпусу лодки»,
— делится впечатлениями Сюзан.

А еще она обнаружила, что Темза, о ко�
торой у лондонцев ходят примерно те же
слухи, что среди жителей российской сто�
лицы о Москве�реке, — прекрасный водо�
ем, в котором можно с удовольствием ку�
паться. 

Конечно, в жизни на лодке есть свои
проблемы. Например, за плавучим домом
нужно постоянно ухаживать, вовремя де�
лать текущий ремонт. «Каждые три года я
посвящаю весь отпуск тому, чтобы при�
вести Pamela Jeanne в порядок. Для начала
трачу тысячу фунтов, чтобы поднять лод�
ку из воды», — объясняет Сюзан.

Еще 400 фунтов уходит на покупку
краски и других материалов для ремонта.
Услуги специалистов тоже стоят немало, и
Сюзан старается делать самостоятельно
все работы, которые может осилить, или
зовет на помощь друзей.

Крупным приобретением в хозяйстве
стал новый двигатель. Он обошелся в 12
тысяч фунтов, зато девушка могла плавать
на выходные во Францию.

Дом на воде, к слову, до�
вольно внушительных разме�
ров — кухня, столовая и гос�
тиная. Спит девушка на двус�
пальной кровати в отдельной
каюте. Есть и просторный са�
нузел, в потолке которого рас�
положен люк, так что лежа в
ванне можно любоваться на
звезды.

Тимур ЮСУПОВ

P.S. Недавно девушка перебралась
на борт еще более комфортабель�
ной лодки Cutty Sark, которая позво�
ляет ей иногда отправляться в путе�
шествия через океан. Pamela Jeanne
британка продавать не стала. Иног�
да она снимает ее с якоря и отправ�

ляется в неспешную прогулку по Темзе, слушая
крики чаек и любуясь на охотящихся бакланов.

ВВеликобритания всегда славилась
баснословными ценами на
жилье. Многим приходится ра-

ботать практически без выход-
ных десятки лет, чтобы позво-
лить себе небольшую квартир-
ку на окраине города. Такие
перспективы не устраивали
Сюзан Смилли. Переехав в
Лондон,она поселилась в лод-
ке и живет так уже более деся-
ти лет.
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ы приближаемся к
военному объекту,
любая фото� и ви�
деосъемка запреще�
на», — предупрежда�

ет пилот. Самолет авиакомпании
United Airlines заходит на посадку
в аэропорту военной базы на атол�
ле Кваджалейн, или, как его назы�
вают местные, Квадж. Я все же де�
лаю несколько снимков появив�
шегося в иллюминаторе атолла на
камеру телефона.

Наш рейс, который в United
Airlines называют «прыгун по остро�
вам», следует по сложному маршру�
ту: Гавайи — Гуам с остановками на
Маршалловых островах и в Федера�
тивных Штатах Микронезии. В тер�
минале досмотра багажа и провер�
ки документов — военные местной
базы ПВО, хорошо сложенные мо�
лодые люди. Мои сумки проходят
проверку, и после заполнения необ�
ходимых документов специальный
военный конвой сопровождает
меня к терминалу на паромной пе�
реправе. Мой путь лежит на Эбейе,
самый густонаселенный остров
атолла Кваджалейн: на крохотном,
в 80 акров, клочке земли живут бо�
лее пятнадцати тысяч человек. Я
хочу увидеть место, которое вот уже
несколько десятилетий неофици�
ально называют «трущобой Тихого
океана» и «островом�гетто».

До середины ХХ века Эбейе не
слишком отличался от остальных
островов Микронезии — малочис�
ленные местные жители практи�
чески не общались с остальным
миром. Разве что навещали своих
родственников на близлежащих
островках Кваджалейна — самого
большого атолла в мире. По офи�
циальным данным, в начале 1940�х
на Эбейе жили девятнадцать чело�
век. Все изменилось в годы Второй
мировой войны, когда атолл заня�
ли американцы.

В 1946 году американское воен�
ное командование приняло реше�
ние переселить на остров Эбейе ра�
бочих, строивших стратегическую
военную базу, — так население ост�
рова увеличилось до трехсот чело�
век. В том же году Маршалловы ос�
трова стали местом американских
ядерных испытаний, которые про�
должались до 1958 года. Многих
жителей атоллов Бикини, Эниве�
ток и Ронгелап, на которых взры�
вали ядерные заряды, также пере�
селили на Эбейе. Позже местное
население увеличилось еще и за
счет жителей других островов, на
которых начали строительство
большой системы ПВО. С середи�
ны 60�х годов колония Эбейе по�
стоянно пополнялась за счет род�
ственников здешних жителей и
просто оппортунистов, ищущих за�
работка в большом урбанизованном
хабе Тихого океана. Эбейе стал сво�
еобразным магнитом, притягиваю�

щим людей со всей Микронезии.
На паромной переправе во вре�

мя очередной проверки докумен�
тов я знакомлюсь с американцем
Джоном. Джон, консультант не�
коммерческой организации, на�
правляется на остров уже в седьмой
раз и любезно приглашает меня на
катер, который прислала за ним его
компания. Мы грузим в катер свои
вещи. Поездка до Эбейе занимает
около пятнадцати минут.

К моему удивлению, улицы Эбейе
вовсе не завалены мусором, как мож�
но было ожидать от «острова�трущо�
бы». Местные жители заботятся о
чистоте, насколько это возможно.
Мы прибыли на остров в самый сол�
нцепек, когда все попрятались от
жары. Но ближе к вечеру здешнее
население выбирается на улицу —
Эбейе заполняется играющими
детьми (дети составляют большую
часть жителей острова), сидящими
у своих домов женщинами, пьющи�
ми кофе, или мужчинами, пьющи�
ми крепкие напитки.

Вечером я снова встречаюсь с
Джоном за ужином в одном из двух
здешних ресторанов. Джон расска�
зывает, как однажды он попал на
военную базу на Квадже и его оста�
вили там без присмотра. Он погу�
лял, пофотографировав окрестно�
сти. К его удивлению, позже обна�
ружилось, что все его фотографии
с базы уменьшены и смазаны.

— У военных есть технология,
позволяющая каким�то образом
получать доступ в твой телефон и
видоизменять информацию на
снимках с базы. Я не знаю, как они
это делают.

В течение нескольких дней я
бродил по Эбейе и общался с мест�
ными жителями. Старожилы охот�
но рассказывают о своей жизни и
приглашают в свои дома. Конор,
сын одного из землевладельцев ос�
трова, обитает в оборудованном
под дом металлическом корабель�
ном контейнере.

— Нам повезло, американцы пла�
тят нашей семье компенсацию за то,
что на нашем острове живут пересе�
ленцы. Мой отец — один из немно�
гих людей на острове, кому здесь
принадлежит земля. Купить землю
практически невозможно. А постро�
ить здесь свой дом безумно дорого.

Другие жители Эбейе не так
удачливы, как Конор. Большин�
ство из них обитают в трущобах.

В трущобе Северный лагерь мы
заходим в один из домов, где нас
встречает тридцатипятилетняя
Элита. В семье четверо детей, са�
мая младшая, семилетняя Прин�
тесс, парализована — она лежит на
полу. Девочка начинает плакать,
испугавшись моего появления, но
вскоре успокаивается.

— Когда Принтесс ро�
дилась, она весила
чуть более двух
килограммов, —
рассказывает
Элита. — Мы
долго ее вы�
хаживали,
но потом
она заболе�
ла поли�
омиелитом.
Так говорят
врачи. Ее
парализова�
ло, и с тех пор
она вот такая.

Элита устало
смотрит на дочь и
пытается улыбнуться.

— Я думаю, это все из�за ядер�
ных испытаний. Это радиация
внутри нас. Это все американцы.

Как и многие другие вынужден�
ные переселенцы на Эбейе, Элита
винит во всех болезнях американс�
кую программу ядерных испыта�
ний. Сама Элита родом с атолла
Ронгелап, ее родители были пере�
селены на Эбейе после взрыва во�
дородной бомбы — тогда жители
Ронгелапа оказались жертвами ра�
диации. В марте 1954 года амери�
канские военные испытали водо�
родную бомбу «Кастл Браво» на со�
седнем атолле Бикини. Взрыв этой
бомбы называют самым мощным в
истории ядерных испытаний
США. Жители Ронгелапа не были
предупреждены об испытаниях. Их
эвакуировали на атолл Кваджалейн
лишь через три дня после взрыва.
Более шестидесяти человек пыта�
лись лечить, многие из них умерли.
Через три года военные разрешили
выжившим вернуться домой, зая�
вив, что территория атолла очище�
на. Но по возвращении у острови�
тян начали развиваться лейкемия и
опухоли щитовидной железы, по�
высилась смертность в молодом

возрасте. В 1985 году их снова эва�
куировали — уже на Эбейе.

Несмотря на диагноз врачей и на
то, что остальные ее дети родились
здоровыми, Элита считает, что ее
дочь — жертва тихоокеанского
Чернобыля.

— Конечно, мы получаем помощь от
американцев, — говорит Джордж. — К
примеру, у нас теперь есть машина
скорой помощи. Хотя в любую точ�
ку острова можно за 10–15 минут

дойти пешком, важно,
чтобы перевозка паци�

ента, к примеру, с
инфарктом, была

быстрой.
— У вас есть

врач�кардио�
лог? — спра�
шиваю я.

— Откуда
ему взяться?
Обычно мы
просто делаем
сердечно�ле�

гочную реани�
мацию и дефиб�

рилляцию. Если
это не помогает,

отправляем пациента
по воздуху либо в Маджу�

ро, либо в Манилу, либо на Га�
вайи. Но обычно это не требуется, —
Джордж ухмыляется, — потому что в
восьмидесяти процентах случаев
пациенты умирают.

Я спрашиваю, есть ли прямая
связь между проблемами жителей
Эбейе со здоровьем и современной
американской программой ПВО.

— Точно не могу сказать, я не док�
тор. Но как только американцы за�
пускают в очередной раз свою ра�
кету, а потом проходит дождь, все
население Эбейе заболевает про�
студой, диареей и конъюнктиви�
том. Все — от детей до стариков – с
красными глазами и постоянно бе�
гают в туалет. Это продолжается де�
сять�пятнадцать дней. Поэтому мы
всегда знаем, когда наши соседи
проводят свои испытания. По соб�
ственному самочувствию.

Слова Джорджа подтверждает
врач местного госпиталя Олин де
Брум. По ее словам, несколько раз в
году жители Эбейе одновременно
и похоже болеют, симптомы дер�
жатся до двух недель. Олин расска�
зала и о других проблемах здраво�
охранения на острове:

— У нас под боком, на Квадже,
есть отличный американский воен�

ный госпиталь с множеством специ�
алистов. Но попасть туда могут лишь
те пациенты, у которых есть доступ
на военную базу. Таких всего процен�
тов десять. Поэтому когда к нам по�
ступают люди с осложнениями или
болезнями, лечить которые в наших
условиях невозможно, мы направ�
ляем их на Гавайи или Филиппины.
А это большинство несчастных слу�
чаев, например.

Такое отношение к местным жи�
телям не раз вызывало критику в
адрес американской администра�
ции. Идею переселения на один
остров жителей различных регио�
нов Маршалловых островов назы�
вали «сбрасыванием людского му�
сора» и «созданием очередной ре�
зервации». Дэвид Хэнлон, автор
книги «Передел Микронезии», ок�
рестил эту политику американско�
го командования расистской: «Это
не случайно, что ядерные испыта�
ния в атмосфере произошли в рай�
оне, удаленном от Северо�Амери�
канского континента, и среди лю�
дей, которые не были белыми».
Хэнлон назвал Эбейе самым пере�
груженным, нездоровым и соци�
ально деморализованным сообще�
ством в Микронезии.

Его выводы подтверждают и вы�
нужденные переселенцы, наблю�
дая за которыми и без слов пони�
маешь, что они смотрят на будущее
весьма пессимистически. Один из
местных жителей, которого я
встретил сидящим на кладбищен�
ской могиле, сказал мне:

— У нас ничего нет — ни земли, ни
работы, ни прав. Жить здесь тяжело,
а когда умрешь, тебя здесь даже не по�
хоронят, уже нет места. Это не наша
земля — там, где жили наши предки,
сейчас стоят ракеты и радары.

Радары американских военных
видны с Эбейе даже невооружен�
ным глазом. Всего в пяти километ�
рах, на острове Кваджалейн, на
американской базе течет совсем
другая жизнь. Там есть приличная
школа и оборудованные кондици�
онерами комфортабельные дома,
бассейны, поля для гольфа, вело�
сипедные дорожки. Однако там
хорошо принимают только тех, у
кого есть специальный доступ. А
тем, кому не так повезло, остается
лишь мечтать о лучшей жизни в
своих трущобах под бескрайним
звездным небом Тихого океана.

rusrep.ru

В течение многих лет на

крохотный остров Эбейе в Тихом

океане принудительно, ради

строительства американских

военных баз и ядерных

испытаний, переселяли жителей

других регионов Маршалловых

островов. Перенаселенный

Эбейе превратился в нездоровое

и социально деморализованное

сообщество. Фотограф

Влад Сохин побывал на острове

и пришел к выводу, что у

местных жителей, лишенных

возможности выбраться из

нищеты, нет никакого будущего.

ТРУЩОБЫ

«М
ТИХОГО  ОКЕАНА

ДАЙДЖЕСТ

ТРУЩОБЫ

ТИХОГО  ОКЕАНА
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Вряд ли в сегод-

няшних болезнях на острове

можно обвинить запуски ракет

ПВО. Однако есть исследования, до-

казывающие, что именно программа

США по переселению жителей атоллов на

Эбейе привела к вспышке эпидемий — из-

за перенаселенности и антисанитарных ус-

ловий. В 2000 годах основными болезня-

ми Эбейе стали корь, холера и туберкулез.

В отремонтированном на американские

деньги госпитале острова я знакомлюсь

с двадцатичетырехлетним Джорджем

Джуниором, который работает в ко-

манде по профилактике тубер-

кулеза.
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Слово — не воробей
Сборная Беларуси возвращает�

ся с чемпионата мира на щите.
Завоеванная Яной Нестеровой
бронзовая медаль в хоть и страш�
но красивой, но неолимпийской
дисциплине хай�дайвинг светит,
но ничуть не греет. Если от
представителей синхронного
плавания мы еще никогда не
ждали чудес, то на пловцов наде�
ялись. Но имевшие результаты,
входившие в число лучших в се�
зоне наши Александра Герасиме�
ня, Евгений Цуркин, Павел Сан�
кович и Светлана Хохлова глав�
ный старт 2015 года, безусловно,
провалили. Болельщики так и не
дождались от них ни одного выс�
тупления в финалах, а лучшим
результатом стало 10�е место
Павла Санковича. Герасименя,
которая после побед в 2011�м и
олимпийских медалей в 2012�м
на этот раз была всего лишь 15�й
на стометровке и 18�й на 50�мет�
ровке вольным стилем, надо от�
дать ей должное, поражение
признала, но и конспирологию
навела: «Да... Не самый удачный
ЧМ для нашей сборной, а точ�
нее, провальный. Но это не пос�
леднее наше слово, обязательно
сделаем работу над ошибками и
пойдем дальше, вперед, и только
вперед! Спасибо большое за под�
держку друзьям и близким! И
двойное спасибо недругам за их
радость! То, что нас не убивает,
делает нас сильнее!»

Китай круче США
Тот простой факт, что

следующим летом
в Рио�де�Жа�
нейро в бас�
сейне будет
разыграно
немногим
меньше ме�
далей, чем
на легкоат�
летическом
стадионе (44
против 47), зас�
тавляет нас внима�
тельно присмотреться к
итогам состязаний в Казани. А
там легко обнаружить триумф
китайской сборной. Причем ес�
ли прежде ее представители за�
бирали все золото мира в прыж�
ках в воду, то сейчас к своей «ко�
ронке» китайцы добавили сразу 7
медалей в синхронном плавании
(невиданный прорыв!) и еще 13 в
плавании обычном. Всего на сче�
ту команды КНР 35 наград. У
американцев, которые по тради�
ции первенствовали в плавании,
— 33. Третьей в командном заче�
те стала сборная России, но, не
будь успеха синхронисток (8 зо�
лотых медалей), оценка выступ�
ления хозяев первенства навер�
няка была бы окрашена в крити�
ческие тона. А так только вер�
нувшаяся после дисквалифика�
ции Юлия Ефимова позволила
себе покритиковать руководство
российского плавания, но тут же

была посажена на место высо�
чайшими оценками (министр
спорта Виталий Мутко: «Мы
удовлетворены выступлением
нашей команды. Нам предстоит
большая внутренняя работа, мы
ее сделаем. Надеюсь, к новому
чемпионату мира мы будем выг�
лядеть увереннее, и, конечно, к
Олимпийским играм 2016 года»).

Лучшими пловцами чемпиона�
та признаны китаец

Сунь Ян и амери�
канка Кэти Ле�

деки. Сунь
Ян одержал
две победы
— на дис�
танциях
400 м и 800
м вольным

стилем, а
также был

вторым на 200
м вольным сти�

лем. Ледеки завоевала
пять золотых медалей (400 м,
1500 м, 200 м, 800 м, эстафета
4х200 м вольным стилем).

Вместо Герасимени
Решение белорусской «Золотой

рыбки» после двух серебряных
наград Лондона пропустить чем�
пионат мира в Барселоне, а сос�
редоточиться на добывании ме�
далей универсиады (кстати, про�
шедшей в Казани), разгрузочный
прошлый сезон и в целом нев�
нятное выступление на нынеш�
нем первенстве заставляют нас
вписать в итоги чемпионата мира
и некоторую банальность: свято
место пусто не бывает. Голландка
Раноми Кромовиджоджо, кото�
рой Герасименя дважды уступила
на Олимпиаде, в полном поряд�
ке: в Казани она была четвертой
на стометровке и второй на пол�
тиннике. Шведка Сара Шестрем,

которая плыла вместе с Гераси�
меней в победном для белоруски
заплыве на чемпионате мира в
Шанхае, в Казани была второй
на стометровке и третьей на 50
метрах, а заодно еще установила
новый мировой рекорд на дис�
танции 100 метров баттерфляем.
Однако, глядя в финальные про�
токолы женщин�спринтеров,
нельзя пропустить и появление в
них сестер из Австралии Бронте и
Кейт Кэмпбелл. На Олимпиаде
они не доплыли до финала, а сей�
час в Казани с удовольствием де�
лали из соперниц «сандвич
Кэмпбелл», в результате чего
Бронте выиграла два золота на
спринтерских дистанциях.

Все дело 
в гимнастерке

Мимо еще двух событий в Ка�
зани не прошел ни один репор�
тер. Под занавес чемпионата
только и говорили, что о 10�лет�
ней Альзаин Тарек. Выйдя на
старт двух дистанций, она стала
самой юной участницей миро�
вых первенств по плаванию. В
предварительном заплыве на 50
м баттерфляем Тарек показала

последний ре�
зультат — 41,13
секунды, отс�
тав от победи�
тельницы ква�
лификации
шведки Сары
Шестрем на
15,7 секунды,
однако устами
своего отца ус�
пела расска�
зать журналис�
там о мечте
выступить на
Олимпиаде.

Правда, одно дело выигрывать
чемпионаты Бахрейна, где пла�
ванием занимаются всего 12
женщин, а другое — отбираться
на Игры, где априори плывут
сильнейшие со всего мира. Од�
нако нынешний чемпионат уже
доказал всем, что ничего невоз�
можного в этом мире нет. В Ка�
зани, например, в синхронном
плавании дебютировали мужчи�
ны. До этого момента казалось,
что художественная гимнастика
и синхронное плавание — вотчи�
на прекрасного пола. Но... Вот
говорили, что в Международной
федерации водных видов спорта
настолько устали следить за ус�
пехами российской команды по
синхронному плаванию, что вве�
ли новый вид программы — с
совместным участием мужчин и
женщин. Но не тут�то было: Да�
рина Валитова и Александр
Мальцев завоевали в Казани две
медали, в том числе одну золо�
тую. Судей не могла не впечат�
лить гимнастерка, в которой вы�
шел состязаться российский
синхронист. А вы говорите «заго�
вор»...

Кирилл ПЛЕТНЕВ

В стартовом матче
15�го тура фут�
больного чемпио�

ната Беларуси микашевичский «Гра�
нит» одержал крупную победу над новополоц�
ким «Нафтаном» — 3:0. Дважды отличился Юрий
Габовда, еще один гол в активе Игоря Трухова. Футболисты «Ви�
тебска» сыграли вничью с бобруйской «Белшиной» — 1:1. «Минск»
на своем поле одержал волевую победу над брестским «Динамо»
— 2:1, «Неман» разобрался с «Гомелем» — 1:0. Любезностями,
но не голами обменялись жодинское «Торпедо�БелАЗ» и «Слуцк»
— 0:0. Завершилась игровая программа 15�го тура вчера вечером
поединками между борисовским БАТЭ и минским «Динамо», а так�
же матчем солигорского «Шахтера» с мозырской «Славией».

М елитина Станюта (на снимке) выиграла бронзу на 5�м эта�
пе Кубка мира по художественной гимнастике в Будапеш�
те. В многоборье белоруска набрала 73,150 балла, пропус�

тив вперед лишь россиянок Яну Кудряв�
цеву и Маргариту Мамун. А в личных со�
ревнованиях спортсменка выиграла еще
три награды. Бронзу завоевала еще од�

на наша грация Екатерина Галкина, удач�
но исполнив композицию с лентой (17,700

балла). В групповых упражнениях белорусским
художницам достались две серебряные медали
в упражнениях с лентами и булавами и обруча�
ми. Шестой этап Кубка мира с 14 по 18 августа примет болгарская
София, заключительный, седьмой, состоится в Казани с 21 по 23
августа. С 7 по 13 сентября в Штутгарте пройдет чемпионат мира. 

Х оккеисты минского «Динамо» завершили выступление на
предсезонном турнире в Москве. В последнем матче «зуб�
ры» проиграли хабаровскому «Амуру» (2:3). Наша команда

также уступила «Спартаку» (0:6), а на старте соревнований обыг�
рала московских динамовцев (3:2).

М ужская сборная Беларуси
по волейболу выиграла
заключительный матч

Евролиги у Турции — 3:1. Та�
ким образом, подопечные Вик�
тора Сидельникова взяли ре�
ванш за поражение накануне —
2:3. В турнирной таблице группы
«В» национальная команда страны за�
няла 4�е место с 11 очками после 10 игр. Первая позиция у сбор�
ной Словении (29 очков), которая с 13 по 14 августа сыграет в «фи�
нале четырех» в Польше. Евролига стала важным этапом подго�
товки для сборной к главному старту сезона — чемпионату Евро�
пы, который с 9 по 18 октября 2015 года примут Болгария и Ита�
лия. Наша команда сыграет в финальной стадии континентально�
го форума в группе «С» в болгарской Варне вместе со сборными
Словении, Бельгии и Польши.

емпионат мира по водным видам спорта одни называют
лучшим в истории FINA, другие — провальным. Прошед-

шие на футбольном стадионе соревнования одни называют
полными открытий, а другие отзываются об этих открытиях
крайне скептически. Казань поразила воображение одних и зас-
тавила задуматься других. Сегодня «Р» препарирует итоги ми-
рового первенства, которое, безусловно, найдет свое отраже-
ние и в бассейне олимпийского Рио.

АРЕНА

Ч

СПОРТ

ПРИПЛЫЛИ
ВОДНЫЕ ВИДЫ

Дарина ВАЛИТОВА и Александр МАЛЬЦЕВ.

Бронте и Кейт КЭМПБЕЛЛ.

Сунь ЯН.

Яна НЕСТЕРОВА.
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ПРОСТЫЕ  ВЕЩИ

Легенды и исторические 
источники свидетельствуют 
о том, что первая пишущая 
машинка была разработана в 
1714 г. Генри Миллом, он даже 
получил патент на изобретение 
от самой английской королевы. 
Но вот только изображения 
этой машинки не сохранилось.

Настоящую же действующую 
машинку впервые представил 
миру итальянец по имени 
Терри Пеллегрино в 1808 г. Его 
аппарат был сделан для слепой 
подруги, графини Каролины 
Фантони де Фивизоно, которая 
так могла общаться с миром, 
ведя переписку со своими 
друзьями и близкими.

Идея создания идеальной и 
удобной печатной машинки 
захватила умы изобретателей, 
и с течением времени в 
мире начали появляться 
различные модификации этого 
приспособления для письма.

В 1863 г. наконец-то появился 
предок всех современных 
печатных машин: американцы 
Кристофер Лехтем Шоулз 

и Самуэль Суле придумали 
сначала устройство для 
нумерования страниц в 
счетных книгах, а потом по 
этому принципу создали 
работоспособную машинку, 
печатающую слова. Патент 
на изобретение был получен 
в 1868 г. Первый вариант их 
машинки имел два ряда клавиш 
с цифрами и алфавитным 
расположением букв от A до 
Z (строчных букв не было, 
только заглавные; также не 
было цифр 1 и 0, вместо них 
использовались буквы I и 
O), однако такой вариант 
оказался неудобным. Почему?

Есть легенда, согласно 
которой при быстром 
последовательном нажатии 
на буквы, расположенные 
рядом, молоточки с литерами 
застревали, вынуждая 
останавливать работу и 
руками ликвидировать затор. 
Тогда Скоулз придумал 
клавиатуру QWERTY — она 
заставляла машинисток 
работать медленнее.

Согласно еще одной 
легенде, брат Шоулза 
проанализировал сочетаемость 
букв в английском языке 
и предложил вариант, в 
котором наиболее часто 
встречающиеся буквы 
разнесены максимально 
далеко, что позволяло избегать 
залипаний при печати.

Различные типы машинок 
постепенно становились 
более практичными для 
ежедневного использования. 
Были и с иным 
расположением клавиатуры, 
но... Классический 
«Ундервуд», появившийся 
в 1895 г., смог добиться 
господства в начале ХХ 
века, и большинство 
производителей стали 
делать их уже в этом стиле.

И немного про русскую 
раскладку клавиатуры — 
ЙЦУКЕН. История ее 
появления такова: увы, 
придумана она была в Америке 
в конце XIX века. Тогда все 
фирмы выпускали машинку 
только с одним вариантом 
раскладки ЙIУКЕН. Это не 
опечатка — привычный нам 
ЙЦУКЕН появился только 
после реформы русского 
языка, в результате которой 
из алфавита исчезли ять и I.

Так что мы сейчас 
имеем на компьютере 
все то, что изобреталось 
до нас веками. Сами же 
машинки стали антикварной 
ценностью и могут вполне 
восприниматься как 
произведения искусства.

Николай СЛОБОДА

Согласно еще одной
легенде, брат Шоулза
проанализировал сочетаемость
букв в английском языке

МАШИНКА  МАШИНКА  
ВРЕМЕНИВРЕМЕНИ

П
ечатная машинка когда-то была 
принадлежностью тех, кого принято называть 
людьми интеллектуальных профессий: ученых, 
писателей, журналистов. Бойкий стук по 
клавишам раздавался и в приемных больших 

начальников, где за столом всегда восседала 
очаровательная секретарь-машинистка…

На смену печатным машинкам уже давно пришли 
персональные компьютеры, сохранившие от 
своего прообраза лишь клавиатуру. Но не будь 
печатной машинки, возможно, не было бы и 
современного компьютера. Кстати, у нее есть и 
свой праздник, который отмечается 1 марта.
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А
дным з выбраннікаў Марыны Цвятае-
вай быў Іосіф Мандэльштам, з якім яна 
пазнаёмілася ў 1916 годзе. Гэты раман 

працякаў вельмі своеасабліва, паколькі за-
каханых раздзялялі сотні кіламетраў. Паэт 
жыў у халодным Пецярбургу, лічачы гэты го-
рад самым лепшым на Зямлі. Цвятаева ж з 
цяжкасцю ўяўляла сабе існаванне па-за Ма-
сквой, дзе прайшлі яе дзяцінства і юнацтва. 
Таму кароткія сустрэчы змяняліся доўгімі 
лістамі і вершаванымі дуэлямі, у якіх не было 
пераможцаў і пераможаных.

Аднак у 1920-м Марына ўсвя доміла, што 
яе звязваюць з Мандэльштамам не столькі 
пачуцці, колькі агульныя погляды на твор-
часць. З гэтага моманту іх адносіны змяніліся, 
прыняўшы больш спакойны і ўраўнаважаны 
характар. Да таго ж Іосіф Мандэльштам су-
стракае сваю будучую жонку Надзею Хазіну, 
разумеючы, што менавіта з гэтай жанчынай 
ён можа быць па-сапраўднаму шчаслівы. У 
выніку Цвятаева адпраўляе яму верш «Учо-
ра ў вочы мне глядзеў…», якому наканавана 
паставіць кропку ў гэтым няпростым і не-
звычайным рамане. З першага погляду можа 
падацца, быццам паэтэса папракае каханага ў 
тым, што ён пазбягае сустрэч і паводзіць сябе 
так, нібы іх раздзяляе прорва. Таму цалкам 
натуральна, што яна задаецца спрадвечна 
жаночым пытаннем: «Мой мілы, што табе 
зрабіла я?» Паэтэса разумее, што каханне, 
якім бы моцным яно ні было, рана ці по-
зна праходзіць. І тады ўжо ад двух некалі 
блізкіх людзей залежыць тое, як складуцца 
іх адносіны. Часцей за ўсё яны расстаюцца, 
і ў гэтым Цвятаева бачыць пэўную закана-
мернасць. Але перажыць той боль, які яна 
адчувае, не так проста. 

Варта адзначыць, што Цвятаева і Мандэль-
штам усё ж змаглі застацца добрымі сябрамі, 
хоць лёсу было заўгодна, каб яны больш 
ніколі не сустрэліся. У 1922 годзе Марына 
эмігрыравала за мяжу і сышлася з мужам 
Сяргеем Эфронам. Калі ж сям’я паэтэсы зноў 
вярнулася ў Расію, то Іосіф Мандэльштам па 
абвінавачанні ў антысавецкай дзейнасці ўжо 
быў арыштаваны і расстраляны. 

У сувязі з тым, што твор даволі змястоўны, 
ніжэй прыводзім толькі ўрывачак на мове 

арыгінала. Поўны тэкст перакладу на белару-
скую мову зрабіў Мікола Шабовіч:

Вчера еще в глаза глядел,
А нынче — все косится в сторону!
Вчера еще до птиц сидел, —
Все жаворонки нынче — вороны!
Я глупая, а ты умен,
Живой, а я остолбенелая.
О, вопль женщин всех времен:
«Мой милый, что тебе я сделала?!»
И слезы ей — вода, и кровь —
Вода, — в крови, в слезах умылася!
Не мать, а мачеха — Любовь:
Не ждите ни суда, ни милости.
Увозят милых корабли,
Уводит их дорога белая…
И стон стоит вдоль всей земли:
«Мой милый, что тебе я сделала?»
Вчера еще — в ногах лежал!
Равнял с китайскою державою!
Враз обе рученьки разжал, —
Жизнь выпала — копейкой ржавою!..

***

Учора ў вочы мне глядзеў,
Сягоння — косіцца раз’ятрана.
Да птушак бавіўся-сядзеў,
Ды жаўрукі сягоння — ястрабы.
Наіўная. А ты спрыткі!
Жывы. Чаму ж нібы ў магіле я?
О крык жанчын ва ўсе вякі:
«Мой любы, што табе зрабіла я!»
І слёзы ёй — вада і кроў —
Вада — ў крыві, слязах памылася.
Не маці — мачаха Любоў.
Не дачакацца праўднай міласці.
Вязуць каханых караблі,
Вядзе штодня дарога стылая.
І стогн стаіць па ўсёй зямлі:
«Мой любы, што табе зрабіла я?»
Учора шчэ ля ног ляжаў,
Раўняў з кітайскаю дзяржаваю.
Ды толькі ручанькі разняў —
Лёс бразнуў, як манета ржавая.
Нібы забойца, уся дрыжу.
Стаю — нясмелая, нямілая.
Табе і ў пекле я скажу:
«Мой любы, што табе зрабіла я?»
Спытаю ложак і паркет:
«За што, за што цярплю абразу я?»
«Адцалаваў — і ў лепшы свет!
Другую цалаваць», — адказваюць.
Маёй пяшчоты прыгубіў
І кінуў — вербачку пахілую. 
Вось што ты, любы, мне зрабіў!
«Мой любы, што табе зрабіла я?»
Ўсё ведаю — падман далоў!
Відучая — не палюбоўніца!
Дзе адступаецца любоў,
Там падступае смерць-садоўніца.
Хоць дні памчаліся наўскач,
Яны былі такія мілыя...
— За ўсё, за ўсё ты мне прабач,
Мой любы, што табе зрабіла я.

На гэтым сёння ставім кропку. У наступны 
раз, спадзяюся, зноў нешта цікавае пашука-
ем.

Рубрыку вядзе 
Мікалай ДУБОВІК
dubovik@sb.by

Спасылка  на  «Р»  
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сакратарыята ................................................. 237-31-17
дызайну  .......................................................... 287-15-37

Карэспандэнцкiх    пунктаў:
Брэст  ................................................................. 55-44-40
Вiцебск  ............................................................. 60-74-33
Магiлёў  .............................................................. 28-73-90
Гродна  .............................................................. 72-20-75
Гомель   ............................................................. 74-02-05
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63883 — для прадпрыемстваў  i арганiзацый.
63236 — для ўстаноў мiнiстэрстваў  аховы здароўя, культуры, адукацыi.
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ПРОВЕРЬ  СЕБЯ

Ответы на сканворд, опубликованный в № 147
По горизонтали: Регулировщик. Процесс. Шоколад. Сила. Арапчо-

нок. Индекс. Укат. Шкаф. Пугало. Имаго. Стакан. Механик. Трепетание. 
Пилот. Ажгон. Орёл. Стол. Кофр. Пуант. Подметала. Отвар. Ожог. Агар. 
Естество. Осот. Наив. Рант. Автол. Зарубина. Айва. Радиан. Линза. Ам-
пер. Колт. Шифр. Частокол. Кол. Ватт. Хачбот. Гелиодор. Клещ. Канон. 
Ярмо. Огород. Спаржа. Фарс. Посад. Затмение. Ковш. Болгарин. Рани. 
Созидатель. Акустика. 

По вертикали: Машинист. Кочерга. Шагистика. Драже. Форте. Фалда. 
Порт. Акр. Кроше. Весна. Вояж. Тапа. Тавр. Чадра. Решка. Ажур. Вита. 
Атом. Зебра. Штанга. Довод. Строфа. Выкладка. Ион. Лифт. Ателье. Ак-
цент. Откорм. Чуфа. Знак. Секарь. Квасок. Поп. Мохер. Нора. Динар. Миро. 
Плащ. Ивина. Лот. Селёдка. Орешник. Русак. Холм. Герб. Раб. Ушат. Аил. 
Окоп. Сторонник. Таро. Ажиотаж. Станок. Нос. Олово. Зло. Ода. Свето-
фор. Флаг. Триатлон. Дорога.

Узыход Сонца — 05.39
Захад Сонца — 20.50
Працягласць дня — 15.11
Месяц – 14 жніўня маладзік

Сёння днём па рэспубліцы ча-
каецца  невялікая  воблачнасць. 
Без ападкаў. Вецер няўстойлівы, 
2—7 м/с. Максімальная  тэмпе-
ратура паветра + 30 … + 34 °С, 
месцамі  па  паўднёва-заходняй  
палове  +35 … + 36 °С.

У наступныя двое сутак чакаец ца 
пераменная воблачнасць. У асоб-
ных раёнах магчымы кароткача-
совыя дажджы, навальніцы. Вецер 
паўднёва-ўсходні, паўднёвы, 3—
8 м/с, пры навальніцах парывы да 
12—14 м/с. Тэмпература паветра 
мінімальная ноччу +15 …+ 22 °С, 
максімальная днём +31… + 36 °С.

Атмасферны ціск у Мінску 
сёння днём складзе 744 мм рт. сл., 
у наступныя суткі ціск істотна не 
зменіцца.

Гідрамет 

КАЛЯНДАР

НАДВОР'Е

Назва  
гарадоў Дзень Ноч

Брэст +32 … +34 +20 … +22

Вiцебск каля +30 +16 … +18

Гомель +32 … +34 +19 … +21

Гродна каля +30 +17 … +19

Мiнск +31 … +33 +18  …+20

Магілёў +31 … +33 +18 … +20

ПРАБАЧ,  МОЙ  ЛЮБЫ

СКАНВОРД         Составила Дарья ДЕКОЛА (г. Минск)

РОДНАЯ  МОВА

Коллектив Национального 
академического Большо-
го театра оперы и бале-
та Республики Беларусь 
выражает глубокие со-
болезнования родным и 
близким по случаю смерти 
ведущего солиста опер-
ной труппы театра Олега 
Альбертовича ГОРДЫНЦА.
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